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Обзор деятельности  
комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массо-
вой информации и физической культуре 

за январь – июнь 2019 года 
  
В отчетном периоде комитет осуществлял свою деятельность в соответ-

ствии с положением о комитете Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре, примерной программой законопроектной работы комитетов 

Думы Ставропольского края и годовым планом организационных мероприятий 

на 2019 год, а также ежемесячными планами работы комитета и Думы Ставро-

польского края. 

 
За отчетный период комитет принял участие в шести заседаниях Думы 

Ставропольского края, на которых было принято 43 закона.  
Из них 7 законов (16,3%) внесено комитетом.  
 

Соотношение законов Ставропольского края, рассмотренных комитетом 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массо-

вой информации и физической культуре, и принятых Думой  

Ставропольского края, по субъектам законодательной инициативы 
 

 

84%

16%
Губернатор
Ставропольского края
совместно с
Правительством
Ставропольского края
Депутаты Думы
Ставропольского края

Сектор 4
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I. Обзор законов Ставропольского края, 

рассмотренных комитетом Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре, 

и принятых Думой Ставропольского края 
 

 
А.Л. Насонов на заседании Думы Ставропольского края 

 

Законы о внесении изменений в законы Ставропольского края: 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об образова-

нии" 

Проект закона внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставро-

польского края И.И. Ковалевым совместно с Правительством Ставропольского 

края. 

Привел действующий Закон в соответствие с требованиями федерального 

законодательства.  

Дополнил Закон новой статьей 151 "Транспортное обеспечение обучаю-

щихся". 

Транспортное обеспечение обучающихся включает в себя организацию 

их бесплатной перевозки до государственных или муниципальных общеобразо-

вательных организаций. 

Обязанность организации бесплатной перевозки обучающихся в государ-

ственных и муниципальных общеобразовательных организациях, возлагается 

на муниципальный район или городской округ, на территории которого суще-

ственно затруднена или не может быть обеспечена территориальная доступ-

ность соответствующих образовательных организаций по месту жительства 

обучающихся.  
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И.В. Лавров на заседании Думы Ставропольского края 

 

Данное изменение направлено на установление надлежащих норматив-

ных и иных условий организации бесплатной перевозки обучающихся в обра-

зовательных организациях Ставропольского края, реализующих основные об-

щеобразовательные программы. 

 

 
Л.Л. Редько на заседании Думы Ставропольского края 

 

Внес изменения в статью 16 Закона, обозначив в ней нормы об обязатель-

ном учете критериев нуждаемости при предоставлении компенсации, взимае-

мой с родителей (законных представителей) за присмотр и уход за детьми, 

осваивающими образовательные программы дошкольного образования в обра-

зовательных организациях. Соответствующие критерии нуждаемости устанав-

ливаются нормативным правовым актом Правительства Ставропольского края. 
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Изложил в новой редакции часть 2 статьи 20, что позволит применять со-

циальные гарантии, начиная с 1 января 2019, не только к педагогическим ра-

ботникам, привлеченным к проведению единого государственного экзамена, но 

и к педагогическим работникам, привлеченным к проведению государственной 

итоговой аттестации по образовательным программам основного общего и 

среднего общего образования в целом.  

Средства на эти цели предусмотрены в бюджете Ставропольского края   

на 2019 год. 

 

 
А.П. Горбунов на заседании Думы Ставропольского края 

 

"О внесении изменений в статью 6 Закона Ставропольского края                 

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов и 

городских округов в Ставропольском крае отдельными государственными 

полномочиями Ставропольского края по выплате компенсации части пла-

ты, взимаемой с родителей (законных представителей) за присмотр и уход 

за детьми, осваивающими образовательные программы дошкольного обра-

зования в образовательных организациях" 

Проект закона внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставро-

польского края И.И. Ковалевым. 

Законопроект был разработан с целью эффективного использования 

бюджетных ассигнований и обеспечения возможности корректировки в течение 

финансового года размера субвенций из краевого бюджета органам местного 

самоуправления муниципальных районов и городских округов на реализацию 

отдельных государственных полномочий края в связи с изменением в течение 

финансового года показателей, влияющих на размер годового норматива фи-

нансовых средств, необходимых органам местного самоуправления для осу-

ществления данных отдельных государственных полномочий. 

Установил, что при расчете субвенции на компенсацию части платы, взи-

маемой с родителей (законных представителей) за присмотр и уход за детьми, 
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посещающими дошкольные образовательные организации, количество месяцев 

средней посещаемости детьми образовательных организаций может изме-

няться. Это связано с тем, что в каждом муниципалитете средняя посещаемость 

детьми образовательных организаций разная. 

Принятый закон не потребует выделения дополнительных финансовых 

средств из краевого  бюджета. 

 

 
И.О. Николаев на заседании Думы Ставропольского края 

 

"О внесении изменений в статью 7 Закона Ставропольского края                 

"О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей" 

Проект закона внесен депутатами Думы Ставропольского края Насоно-

вым А.Л., Лавровым И.В., Редько Л.Л., Белым Ю.В., Назаренко А.Н. 

Привел действующий Закон в соответствие с требованиями федерального 

законодательства.  

Уточнил, что общее количество жилых помещений в виде квартир, 

предоставляемых детям-сиротам, детям, оставшимся без попечения родителей, 

лицам из числа детей-сирот и детей, оставшимся без попечения родителей,                   

в одном многоквартирном доме составляет не более 25 процентов от общего ко-

личества квартир в этом многоквартирном доме, за исключением населенных 

пунктов с численностью жителей менее 10 тысяч человек, а также многоквар-

тирных домов, количество квартир в которых составляет менее десяти. 

Принятый закон не потребует выделения дополнительных финансовых 

средств из краевого  бюджета. 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об Уполномо-

ченном по правам ребенка в Ставропольском крае" 

Проект закона внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Влади-

мировым. 
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Привел действующий Закон в соответствие с требованиями федерального 

законодательства.  

 

 
Р.А. Можейко на заседании Думы Ставропольского края 

 

Указал, что Уполномоченный по правам ребенка в Ставропольском крае 

назначается на должность Губернатором Ставропольского края по согласова-

нию с Уполномоченным при Президенте Российской Федерации по правам ре-

бенка. 

Предусмотрел возможность досрочного прекращения его полномочий,               

на основании решения Губернатора края по согласованию с Уполномоченным                   

по правам ребенка при Президенте России. 
 

 
А.С. Кузьмин на заседании Думы Ставропольского края 
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Установил, что одно и то же лицо не может быть назначено Уполномо-

ченным по правам ребенка в Ставропольском крае более чем на два срока под-

ряд, а одним из условий назначения является безупречная репутация кандидата 

на данную должность. 

Расширил задачи Уполномоченного по правам ребенка в крае, дополнив 

их содействием формированию государственной системы обеспечения реали-

зации, соблюдения, защиты прав и законных интересов детей в Ставропольском 

крае, а также предупреждением нарушений прав, свобод и законных интересов 

детей. 

Принятый закон не потребует выделения дополнительных финансовых 

средств из краевого  бюджета. 

 

 
А.Г. Торосян на заседании Думы Ставропольского края 

 

"О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского края                

"О гарантиях равенства политических партий, представленных в Думе 

Ставропольского края, при освещении их деятельности краевыми теле-

каналом и радиоканалом" 

Внесен депутатами Думы Ставропольского края Насоновым А.Л., Лавро-

вым И.В., Ягубовым Г.В., Горбуновым А.П., Можейко Р.А., Николаевым И.О., 

Торосяном А.Г., Юндиным А.Н. 

Привел действующий Закон в соответствие с требованиями федерального 

законодательства в части освещения деятельности политических партий, пред-

ставленных в Думе Ставропольского края, краевыми телеканалом и радиокана-

лом. 

Внес редакционные изменения в пункт 4 статьи 4 указанного Закона, из-

ложив его в новой редакции. Освещение деятельности политической партии 

краевыми телеканалом и радиоканалом предусматривает размещение информа-

ции о работе депутатов законодательных региональных органов государствен-
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ной власти, являющихся членами депутатских объединений (фракций) указан-

ной политической партии. 

Принятый закон не потребует выделения дополнительных финансовых 

средств из краевого  бюджета. 

 

"О внесении изменения в статью 5 Закона Ставропольского края                

"Об образовании" 

Внесен депутатами Думы Ставропольского края Насоновым А.Л., Лавро-

вым И.В., Ягубовым Г.В., Можейко Р.А., Торосяном А.Г., Юндиным А.Н. 

Привел действующий Закон в соответствие с требованиями федерального 

законодательства.  

Уточнил полномочия министерства образования Ставропольского края                 

в части создания условий для организации проведения независимой оценки ка-

чества их осуществления учреждениями образовательной деятельности. 

Принятый закон не потребует выделения дополнительных финансовых 

средств из краевого  бюджета. 

 

 
А.Н. Юндин на заседании Думы Ставропольского края 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении 

органов местного самоуправления муниципальных районов и городских 

округов в Ставропольском крае отдельными государственными полномочи-

ями Ставропольского края по социальной поддержке детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым. 

Законопроект был подготовлен с целью приведения норм базового крае-

вого Закона (№ 120-кз) в соответствие с краевым Законом № 7-кз "О дополни-
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тельных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей". 

Внес редакционные правки в статью 1 в части уточнения терминологии: 

исключить слова "бесплатного медицинского обслуживания", и "оздоровитель-

ные лагеря и санаторно-курортные учреждения" заменить словами "организа-

ции отдыха детей и их оздоровления и санаторно-курортные организации". 

Дополнил пункт 4 статьи 1 Закона края № 120-кз категорией лиц из числа 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, обучающихся за 

счет средств местных бюджетов по основным образовательным программам, 

которые обеспечиваются бесплатным проездом на городском, пригородном 

транспорте, в сельской местности на внутрирайонном транспорте (кроме так-

си), а также бесплатным проездом один раз в год к месту жительства и обратно 

к месту учебы. 

Наделил органы местного самоуправления  муниципальных районов и 

городских округов полномочиями: 

- по осуществлению контроля за своевременной подачей законными 

представителями детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 

достигших возраста 14 лет, заявления о включении таких детей в список детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, подлежащих обеспечению 

жилыми помещениями, а также по принятию мер по включению таких детей               

в список в случае неподачи законными представителями соответствующего за-

явления.  

- по сбору и предоставлению в орган исполнительной власти Ставрополь-

ского края, осуществляющий государственное управление в сфере образования, 

сведений о детях-сиротах и детях, оставшихся без попечения родителей, лицах 

из их числа, имеющих право на обеспечение жилыми помещениями. 

Принятый закон не потребует выделения дополнительных финансовых 

средств из краевого  бюджета. 

 

 
Заседание Думы Ставропольского края 
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II. Обзор постановлений Думы Ставропольского края, 

внесенных комитетом по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре, и принятых  

Думой Ставропольского края 
 

 
А.Н. Юндин, И.В. Лавров, А.Л. Насонов, А.С. Кузьмин, И.О. Николаев, А.Г. Торосян  

на заседании комитета 
 

Комитетом подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 23 постановления, в том числе: 

к законопроектам – 7; 

об отзыве на проект федерального закона № 701078-7 "О внесении изме-

нений в статьи 46 и 108 Федерального закона "Об образовании в Российской 

Федерации" – 1 

по другим вопросам, рассмотренным Думой СК – 15, 

в т.ч.: 

- "Об утверждении Положения о Молодежном парламенте при Думе 

Ставропольского края" – 1 

- "Об учреждении премий для победителей краевых этапов Всерос-

сийского конкурса "Учитель года России – 2019" и Всероссийского про-

фессионального конкурса "Воспитатель года России – 2019" и о награждении 

их ценными подарками Думы Ставропольского края" – 1 

- "Об отклонении проекта постановления Думы Ставропольского края 

"Об обращении Думы Ставропольского края к начальнику Управления Феде-

ральной службы безопасности Российской Федерации по Ставропольскому 

краю  Кменному С.Л. по вопросу дискредитации органов государственной вла-

сти Ставропольского края" – 1 

о награждении – 12. 
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II.1. Постановление Думы Ставропольского края об положительном отзы-

ве на проект федерального закона  

 

"Об отзыве на проект федерального закона № 701078-7 "О внесении 

изменений в статьи 46 и 108 Федерального закона "Об образовании  в Рос-

сийской Федерации" 

 

Законопроектом предлагается дополнить: 

статью 108 Федерального закона "Об образовании в Российской Федера-

ции" (далее - Федеральный закон) положением, согласно которому требование 

о наличии среднего профессионального или высшего образования не распро-

страняется на педагогических работников, замещающих должности воспитате-

лей организаций, принятых на работу до дня вступления в силу Федерального 

закона, эффективно осуществляющих профессиональную педагогическую дея-

тельность и признанных аттестационной комиссией соответствующими зани-

маемой должности. 

статью 46 положением, предусматривающим возможность допуска лиц, 

обучающихся по образовательным программам среднего профессионального и 

высшего образования, в течение периода прохождения ими обучения к занятию 

педагогической деятельностью по основным и дополнительным общеобразова-

тельным программам. 

Во избежание рисков допуска в образовательные организации лиц,                       

не имеющих достаточной профессиональной подготовки для реализации обра-

зовательных программ, проектом федерального закона предусматривается 

необходимость установления уполномоченными федеральными органами ис-

полнительной власти порядка и условий привлечения студентов к осуществле-

нию указанной педагогической деятельности. 

Вводимые проектом федерального закона правовые нормы направлены                

на обеспечение соблюдения прав педагогических работников, замещающих 

должности воспитателей организаций, осуществляющих образовательную дея-

тельность по образовательным программам дошкольного образования, приня-

тых на работу до вступления в силу Федерального закона, успешно осуществ-

ляющих профессиональную педагогическую деятельность. 

Также законопроект будет способствовать привлечению в профессию 

наиболее деятельных лиц из числа обучающихся по образовательным програм-

мам среднего профессионального и высшего образования. 

 

 

 

 

 

 

 
 

consultantplus://offline/ref=9F10D0F27B943076DC16A927A007FB48B7AD57C4DB9C8A3C95A95467B8D72F441AA8EC66A507DA22F2AF28882B9D33986AE93699CF641903bAVFO
consultantplus://offline/ref=9F10D0F27B943076DC16B534BD07FB48B5A45DCADC938A3C95A95467B8D72F441AA8EC66A506DE23FAAF28882B9D33986AE93699CF641903bAVFO
consultantplus://offline/ref=9F10D0F27B943076DC16B534BD07FB48B5A45DCADC938A3C95A95467B8D72F441AA8EC66A507DC26F5AF28882B9D33986AE93699CF641903bAVFO
consultantplus://offline/ref=9F10D0F27B943076DC16A927A007FB48B7AD57C4DB9C8A3C95A95467B8D72F441AA8EC66A507DA22F2AF28882B9D33986AE93699CF641903bAVFO
consultantplus://offline/ref=9F10D0F27B943076DC16A927A007FB48B7AD57C4DB9C8A3C95A95467B8D72F441AA8EC66A507DA22F2AF28882B9D33986AE93699CF641903bAVFO
consultantplus://offline/ref=9F10D0F27B943076DC16A927A007FB48B7AD57C4DB9C8A3C95A95467B8D72F441AA8EC66A507DA22F2AF28882B9D33986AE93699CF641903bAVFO
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II.2. Постановления Думы Ставропольского края по другим направлениям 

деятельности комитета по образованию, культуре, науке, молодежной по-

литике, средствам массовой информации и физической культуре: 

 

"Об утверждении Положения о Молодежном парламенте при Думе 

Ставропольского края" 

Подготовлено на основе действующего Положения о Молодежном пар-

ламенте при Думе Ставропольского края и предусматривает ряд существенных 

изменений порядка формирования и организации его деятельности, касаю-

щихся конкретизации целей и расширения задач, совершенствования порядка 

формирования и уточнения его состава, определения сроков полномочий, орга-

низации и проведения конкурса законотворческих и социально значимых про-

ектов.  

 

 
К.В. Мощенко председатель Молодежного парламента при Думе Ставропольского края 

 

Введены следующие основные нововведения: 

Конкретизировал цели и расширил задачи Молодежного парламента в ча-

сти развития сотрудничества с молодежными консультативными органами и 

содействия в организации деятельности молодежных консультативных органов 

муниципальных районов и городских округов Ставропольского края (пункты 6 

и 7). 

Сформировал его состав на весь созыв Думы (сейчас на 2 года). 

Позволил обновлять состав при исключении члена Молодежного парла-

мента в связи с досрочным прекращением полномочий (пункт 49 Положения), 

путем включения в него нового представителя из резерва (пункт 50). 

Предоставил возможность исключать из состава и включать в него из ре-

зерва ‒ решением Молодежного парламента (пункт 51) по предложению его 

Совета (пункт 29 подпункт 7 (сейчас эта процедура не прописана)). 
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Утверждает распоряжением председателя Думы Ставропольского края 

состав членов конкурсной комиссии, в полномочия которой входит утвержде-

ние состава и резерва самого Молодежного парламента (сейчас состав конкурс-

ной комиссии является приложением к положению о Молодежном парламенте). 

Исключил из положения количественный состав членов конкурсной ко-

миссии. 

Установил распоряжением председателя Думы Ставропольского края 

сроки проведения конкурса (сейчас они устанавливаются постановлением Ду-

мы СК). 

Предоставил возможность всем ВУЗ-ам и СУЗ-ам, не зависимо от чис-

ленности учащихся, подавать кандидатуры для участия в конкурсе по форми-

рованию Молодежного парламента (сейчас численность регламентирована – не 

менее 3 тыс. учащихся). 

В остальном ‒ усовершенствовал структуру Положения.  

 

"Об учреждении премий для победителей краевых этапов Всерос-

сийского конкурса "Учитель года России – 2019" и Всероссийского про-

фессионального конкурса "Воспитатель года России – 2019" и о награж-

дении их ценными подарками Думы Ставропольского края"  

 

В целях поощрения за внедрение инновационных разработок в сфере об-

разования, высокое профессиональное мастерство, значительный вклад                

в совершенствование образовательного процесса и повышение престижа педа-

гогической профессии утвердил: 

 

 
Г.В. Ягубов на чествовании победителей Всероссийского конкурса  

"Учитель года России – 2019" 
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I. учреждение премии Думы Ставропольского края:  

для победителей краевого этапа Всероссийского конкурса "Учитель года 

России – 2018" в номинациях: 

1) "Лучший учитель – 2019": 

а) за 1 место – 150 тыс. рублей; 

б) за 2 место – 130 тыс. рублей; 

в) за 3 место – 120 тыс. рублей. 

2) "Педагогический дебют": 

а) за 1 место – 60 тыс. рублей; 

б) за 2 место – 40 тыс. рублей; 

в) за 3 место – 30 тыс. рублей. 

для победителей краевого этапа Всероссийского профессионального кон-

курса "Воспитатель года России – 2019": 

1) за 1 место – 70 тыс. рублей; 

2) за 2 место – 40 тыс. рублей; 

3) за 3 место – 30 тыс. рублей. 
 

 
Чествование победителей Всероссийских конкурсов   

"Учитель года России – 2019" и "Воспитатель года России – 2019" 
 

II. награждение победителей краевого этапа Всероссийского конкурса 

"Учитель года России – 2019" в номинации "Шаг в профессию" ценными по-

дарками Думы Ставропольского края. 
 

"О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края" 
 

"Об отклонении проекта постановления Думы Ставропольского края 

"Об обращении Думы Ставропольского края к начальнику Управления Фе-

деральной службы безопасности Российской Федерации по Ставропольско-

му краю  Кменному С.Л. по вопросу дискредитации органов государственной 

власти Ставропольского края" 
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III. Деятельность комитета Думы Ставропольского края  

по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 

культуре 

Проведено одиннадцать (в т.ч. пять опросным путем) заседаний комитета, на 

которых рассмотрено 56 вопросов. 

Организовано одиннадцать совещаний, в т.ч. три – по подготовке про-

ектов законов Ставропольского края, семь – выездных, в рамках контроля                 

об исполнении Законов Ставропольского края и одно – организационное.  

Проведено три  заседания круглого стола, в т.ч. два – выездных. 

Проведено четыре заседания двух временных комиссий Думы Ставро-

польского края, в т.ч. три выездных. 

Подготовлены 31 аналитическая записка по вопросам ведения комитета; 

74 Почетные грамоты Думы Ставропольского края; 27 благодарственных пи-

сем. Рассмотрено 615 писем и обращений граждан, органов местного само-

управления, организаций. 

В соответствии с Законом Ставропольского края от 14 октября 2002 года    

№ 43-кз "Об осуществлении Думой Ставропольского края контроля за соблю-

дением и исполнением законов Ставропольского края" комитетом за отчетный 

период осуществлялся контроль за исполнением законов и других нормативных 

правовых актов Ставропольского края. 

 

 
А.Г. Торосян, А.Н. Юндин, И.О. Николаев, Л.Л. Редько на заседании комитета 
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III.1. Перечень вопросов, рассмотренных на заседании комитета 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре 

 
1. О проекте закона Ставропольского края № 307-6 "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "Об образовании" 

2. О проекте закона Ставропольского края № 309-6 "О внесении измене-

ний в часть 2 статьи 6 Закона Ставропольского края "О наделении органов 

местного самоуправления муниципальных районов и городских округов                       

в Ставропольском крае отдельными государственными полномочиями Ставро-

польского края по выплате компенсации части платы, взимаемой с родителей 

(законных представителей) за присмотр и уход за детьми, осваивающими обра-

зовательные программы дошкольного образования в образовательных органи-

зациях"  

 

 
А.Л. Насонов на заседании комитета 

 

3. О проекте закона Ставропольского края "О внесении изменений в За-

кон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2019 год и 

плановый период 2020 и 2021 годов" 

4. О проекте закона Ставропольского края № 311-6 "О внесении измене-

ния в статью 7 Закона Ставропольского края "О дополнительных гарантиях                 

по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения ро-

дителей" 

5. О проекте закона Ставропольского края № 321-6 "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "Об Уполномоченном по правам ребѐнка                   

в Ставропольском крае"  

6. О проекте закона Ставропольского края № 324-6 "О внесении измене-

ния в статью 4 Закона Ставропольского края "О гарантиях равенства политиче-



 18 

ских партий, представленных в Думе Ставропольского края, при освещении их 

деятельности краевыми телеканалом и радиоканалом" 

 

 
И.В. Лавров на заседании комитета 

 

7. О проекте закона Ставропольского края № 325-6 "О внесении измене-

ния в статью 5 Закона Ставропольского края "Об образовании" 

8. О проекте закона Ставропольского края № 339-6 "Об исполнении бюд-

жета Ставропольского края за 2018 год" 
 

 
Л.Л. Редько на заседании комитета 

 
9. О проекте закона Ставропольского края № 335-6 "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "О наделении органов  местного  самоуправ- 
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ления муниципальных районов и городских округов в Ставропольском крае от-

дельными государственными полномочиями Ставропольского края по социаль-

ной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей" 

 

 
А.С. Кузьмин на заседании комитета 

 

10. "Об отзыве на проект федерального закона № 701078-7 "О внесении 

изменений в статьи 46 и 108 Федерального закона "Об образовании  в Россий-

ской Федерации" 

 
 

 
А.П. Горбунов на заседании комитета 
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11. О проекте постановления Думы Ставропольского края "О законода-

тельной инициативе Думы Ставропольского края по внесению Государствен-

ную Думу Федерального Собрания Российской Федерации проекта федераль-

ного закона "О внесении изменения в статью 8 Федерального закона "О допол-

нительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставших-

ся без попечения родителей" 
 

 

 
Р.А. Можейко на заседании комитета 

 

12. О проекте постановления Думы Ставропольского края "Об учрежде-

нии премий для победителей краевых этапов Всероссийского конкурса "Учи-

тель года России – 2019" и Всероссийского профессионального конкурса "Вос-

питатель года России – 2019" и о награждении их ценными подарками Думы 

Ставропольского края" 

13. О проекте постановления Думы Ставропольского края "Об утвержде-

нии Положения о Молодежном парламенте при Думе Ставропольского края" 

14. О плане мероприятий комитета Думы Ставропольского края по обра-

зованию, культуре, науке, молодѐжной политике, средствам массовой инфор-

мации и физической культуре по реализации положений Послания Президента 

Российской Федерации 

15. О примерном плане законопроектной работы комитета Думы Ставро-

польского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре на 2019 год 

16. О примерном плане организационных мероприятий комитета Думы 

Ставропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре на 2019 год 
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И.О. Николаев на заседании комитета 

 
17. Об обязательном публичном отчете Губернатора Ставропольского 

края о результатах независимой оценки качества условий оказания услуг орга-

низациями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, социального об-

служивания, которые расположены на территории Ставропольского края,                  

с 1 января по 31 декабря 2018 года 

 

 
А.Н. Юндин на заседании комитета 
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18. Об исполнении Закона Ставропольского края от 8 апреля 2010 г.                   

№ 19-кз "О некоторых вопросах в области культуры в Ставропольском крае"                

в части сохранения и развития традиционной народной культуры 

19. Об исполнении Закона Ставропольского края от 13 декабря 2018 г.               

№ 102-кз "О бюджете Ставропольского края на 2019 год и плановый период 

2020 и 2021 годов" в части проведения ремонта, восстановления и реставрации 

наиболее значимых и находящихся в неудовлетворительном состоянии воин-

ских захоронений, памятников и мемориальных комплексов, увековечивающих 

память погибших в годы Великой Отечественной войны 

20. Об информации о создании модельных муниципальных библиотек                  

в рамках реализации национального проекта "Культура" в Ставропольском крае 

21. Об информации "О ходе подготовки к летней оздоровительной кампа-

нии детей в Ставропольском крае  в 2019 году" 

22. Об утверждении рекомендаций по итогам совещания по вопросу                   

"О перспективах развития молодежной политики в Ставропольском крае".  

23. Об утверждении рекомендаций по итогам совещания по вопросу                    

"Об исполнении Закона Ставропольского края "О физической культуре и спор-

те в Ставропольском крае" в части разработки и реализации государственных 

программ развития физической культуры и спорта".  

24. Об утверждении рекомендаций по итогам совещания по вопросу                    

"О создании условий для развития сферы культуры Ставропольского края". 

25. Об утверждении рекомендаций по итогам совещания по вопросу                 

"Об исполнении Закона Ставропольского края "Об образовании" в части разра-

ботки и реализации программы развития образования". 

26. Об утверждении рекомендаций по итогам выездного заседания круг-

лого стола на тему "Проблемы развития научно-технического направления                

в организациях дополнительного образования Ставропольского края и пути их 

решения" (на базе Центра "Кванториум "Ставрополь", Шпаковский район 

Ставропольского края). 

27. Об утверждении рекомендаций комитета по итогам выездного сове-

щания по вопросу: "Об исполнении Закона Ставропольского края "Об образо-

вании" в части обеспечения обучающихся питанием" 

28. Об утверждении рекомендаций комитета по итогам заседания круг-

лого стола на тему: "Дошкольное образование и социальное предприниматель-

ство: проблемы и перспективы" 

29. Об утверждении рекомендаций комитета по итогам совещания во-

просу: "О взаимодействии государственного автономного учреждению Ставро-

польского края "Издательский дом "Периодика Ставрополья" с Управлением 

Федеральной почтовой связи Ставропольского края – филиалом федерального 

государственного унитарного предприятия "Почта России" в части организации 

подписки и доставки районных газет" 

30. Об утверждении рекомендаций комитета по итогам заседания круг-

лого стола на тему: "О состоянии и перспективах развития цифровой экономи-

ки в Ставропольском крае 
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А.Г. Торосян на заседании комитета 

 

31. О результатах контрольного мероприятия Контрольно-счетной палаты 

Ставропольского края "Проверка законности, результативности (эффективно-

сти и экономности) использования управлением Ставропольского края по со-

хранению и государственной охране объектов культурного наследия средств 

бюджета Ставропольского края, выделенных в 2018 – 2019 годах, в том числе 

на проведение ремонта, восстановление и реставрацию наиболее значимых и 

находящихся в неудовлетворительном состоянии воинских захоронений, па-

мятников, мемориальных комплексов, увековечивающих память погибших                

в годы Великой Отечественной войны" 

32. О ежемесячных планах работы комитета Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодѐжной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре 

33. О поступивших в Думу Ставропольского края проектах федеральных 

законов, законодательных инициативах, обращениях субъектов Российской Фе-

дерации по вопросам компетенции комитета 

34. О награждении председателя комитета Думы Ставропольского края по 

образованию, культуре, науке, молодѐжной политике, средствам массовой ин-

формации и физической культуре Насонова Артура Леонидовича медалью                

"За заслуги в развитии законодательства Ставропольского края" 

35. О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края ра-

ботников образовательных организаций, учреждений культуры.  
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III.2. Заседания комитета по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической 

культуре 
 

17 января 2019 года депутаты рассмотрели поправки в краевой закон 

"Об образовании", который приводится в соответствие с аналогичным феде-

ральным документом. Корректировки касались транспортного обеспечения 

обучающихся в государственных и муниципальных общеобразовательных ор-

ганизациях Ставрополья. 

Предлагалось изменить и законодательные нормы в части обязательного 

учета критериев нуждаемости при предоставлении компенсаций за взимаемую 

с родителей плату за присмотр и уход за детьми в дошкольных образователь-

ных организациях. Критерии нуждаемости устанавливать нормативным право-

вым актом краевого правительства. 

 

 
И.В. Ларвов, А.Л. Насонов на заседании комитета 

 

Еще одна поправка позволила применять социальные гарантии, установ-

ленные федеральным законодательством не только для педагогических работ-

ников, привлечѐнных к проведению ЕГЭ, но и учителей, привлеченных к про-

ведению государственной итоговой аттестации по образовательным програм-

мам основного общего и среднего общего образования. 

Эти вопросы предварительно были обсуждены на совещании комитета.               

У депутатов ряд замечаний вызвала тема организации перевозок учащихся.               

На большинство из них ответ был дан в письме профильного министерства. 

Отмечалось, что транспортная доступность должна быть обеспечена к образо-

вательным организациям по месту жительства обучающихся. Если же таковые 

отсутствуют, то в этом случае перевозка детей осуществляется в школы, распо-

ложенные на территории других муниципальных образований. На сегодняшний 
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день такая необходимость существует только для некоторых населенных пунк-

тов Предгорного района, где школьники обучаются в городах Кисловодске и 

Пятигорске.  

В рамках заседания получил одобрение и законопроект, вносящий изме-

нения в краевое законодательство, касающееся наделения муниципальных рай-

онов и городских округов Ставропольского края отдельными государствен-

ными полномочиями по выплате компенсаций части платы, взимаемой с роди-

телей за присмотр и уход за детьми в дошкольных учреждениях. Он также был 

рекомендован к принятию на очередном заседании краевой Думы. 

Члены комитета утвердили примерные планы законопроектной работы и 

организационных мероприятий на 2019 год.     

 

20 февраля 2019 года депутаты одобрили законопроект, который преду-

сматривает поправки в краевой бюджет на 2019 год. Документ представила 

зампредседателя правительства – министр финансов Ставропольского края    

Л.А. Калинченко. Расходы краевого бюджета было предложено увеличить по-

чти на 6 млрд. рублей, которые образовались за счет остатков прошлого года.   

В числе предлагаемых изменений парламентарии позитивно оценили выделе-

ние 52 млн. рублей на продолжение ремонта в Ставропольском академическом 

театре имени М.Ю. Лермонтова, 12 млн. рублей на ремонт кровли краеведче-

ского музея-заповедника, 400 млн. рублей на строительство школы в поселке 

Мирный Предгорного района, а также на другие стратегически важные направ-

ления. 

 

 
И.О. Николаев, А.С. Кузьмин, Д.Н. Судавцов на заседании комитета 

 

На заседании депутаты утвердили рекомендации по итогам серии выезд-

ных совещаний, которые были посвящены реализации государственных про-

грамм Ставропольского края. Прошедшие мероприятия показали эффектив-
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ность программного подхода и позволили комплексно улучшить ситуацию                 

в сфере образования, культуры, физической культуры и спорта, молодежной 

политики. 

Был одобрен проект краевого закона "О внесении изменений в статью 7 

Закона Ставропольского края "О дополнительных гарантиях по социальной 

поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". В доку-

менте было предложено уточнить, что количество квартир, предоставляемых 

сиротам, в одном многоквартирном доме составляет не более 25 процентов                

за исключением территорий с населением менее 10 тысяч человек, а также до-

мов, в которых менее 10 квартир. 

Депутаты поддержали учреждение премий для победителей краевых эта-

пов всероссийских конкурсов "Учитель года России – 2019" и "Воспитатель го-

да России – 2019". 

 

19 марта 2019 года основными вопросами стали изменения в закон                

"Об Уполномоченном по правам ребенка в Ставропольском крае" и проект по-

становления Думы, утверждающий Положение о Молодежном парламенте при 

краевом парламенте. Также члены комитета одобрили план мероприятий по ре-

ализации положений февральского Послания Президента Российской Федера-

ции. 

 

 
И.В. Лавров, А.П. Горбунов на заседании комитета 

 

С информацией по первому вопросу выступила С.В. Адаменко. Она отме-

тила, что изменения в краевое законодательство назрели в связи с принятием                     

в конце 2018 года федерального закона, определяющего ряд норм работы упол-

номоченных по правам ребенка в регионах страны. Как отмечалось, сегодня эта 

должность существует во всех субъектах Российской Федерации. Поправки             

в краевой закон уточняют основные задачи, полномочия, организационные ос-

новы деятельности, порядок назначения и освобождения от должности Упол-
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номоченного, а также иные вопросы. Кроме того, вводится положение, со-

гласно которому нельзя будет занимать эту должность более двух сроков под-

ряд. Члены комитета проголосовали за внесение законопроекта в повестку оче-

редного заседания Думы и рекомендовали принять его в двух чтениях. 

Поддержку получило и новое Положение о Молодежном парламенте при 

Думе Ставропольского края. Проект постановления несет ряд существенных 

изменений, касающихся конкретизации целей и расширения задач Молодеж-

ного парламента, совершенствования порядка формирования его состава и ор-

ганизации работы, а также проведения конкурса законотворческих и социально 

значимых проектов. 

В рамках нового Положения предусматривается развитие сотрудничества 

с молодежными консультативными органами и содействие в организации дея-

тельности молодежных консультативных органов муниципальных районов и 

городских округов Ставропольского края. Предлагается также формировать со-

став Молодежного парламента на весь срок очередного созыва Думы, при этом 

активно обновляя его состав, используя сформированный резерв потенциаль-

ных молодежных парламентариев. В проекте документа уточнены вопросы 

проведения отбора социально значимых проектов, состава конкурсной комис-

сии и порядок подачи документов для участия в конкурсе. 

 

16 апреля 2019 года в ходе заседания парламентарии внесли ряд законо-

проектов в повестку апрельского заседания Думы. Они касались поправок в за-

кон о равенстве политических партий при освещении их деятельности крае-

выми теле- и радиоканалами, а также корректировок закона "Об образовании". 

Необходимость принятия этих решений связана с последними изменениями                

в федеральном законодательстве. 

 

 
А.Г. Торосян, А.С. Кузьмин на заседании комитета 
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Уделили депутаты внимание вопросу сохранения традиционной народной 

культуры в Ставропольском крае. Отмечалось, что на сегодняшний день в ре-

гионе действует система государственных и муниципальных организаций куль-

туры, призванных осуществлять целенаправленную работу по сохранению, 

поддержке и популяризации народной культуры Ставрополья. Проводятся обу-

чающие семинары и мастер-классы, этнографические экспедиции, оцифровка 

собранного материала и формирование архива, в том числе доступного в сети 

Интернет. Деятельность учреждений по сохранению традиционной народной 

культуры осуществляется в рамках государственной программы Ставрополь-

ского края "Сохранение и развитие культуры". Также подчеркивалось, что со-

зданная на Ставрополье система проведения межрегиональных, российских, ре-

гиональных фестивалей, стала основной силой в сфере сохранения и популяри-

зации нематериального культурного наследия.  

 

 
А.Н. Юндин, Р.А. Можейко, И.В. Лавров на заседании комитета 

 

Еще одной актуальной темой стало создание на Ставрополье модельных 

муниципальных библиотек в рамках реализации национального проекта "Куль-

тура". В крае существует большая библиотечная сеть, интерес к работе которой 

у населения региона не ослабевает. При этом работники данной сферы хорошо 

понимают, что в соответствии с требованиями времени формат этой работы 

нужно постоянно обновлять и менять. 

В рамках нацпроекта до 2024 года планируется создать более 600 таких 

библиотек. На Ставрополье изначально планировалось создать шесть подобных 

учреждений. Основными требованиями для учреждений, которые участвовали 

в конкурсном отборе на получение трансфертов из федерального бюджета, бы-

ли: запланированный или осуществлѐнный ремонт, подключение к широко-

полосному интернету, а также укомплектованность кадрами. Победителями 

стали 110 библиотек из 38 регионов страны. В их числе четыре учреждения 

Ставропольского края, расположенные в Петровском, Предгорном и Левокум-
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ском районах. Общая сумма финансирования составляет 25 миллионов рублей. 

До конца года библиотеки должны провести необходимую работу и открыть 

свои двери в новом формате. В крае уже ведется подготовка к участию библио-

течных учреждений в конкурсном отборе на получение федеральных средств                    

в следующем году.    

Рассмотрели законодатели и информацию о проведении ремонта, восста-

новления и реставрации наиболее значимых и находящихся в неудовлетвори-

тельном состоянии воинских захоронений, памятников и мемориальных ком-

плексов, увековечивающих память погибших в годы Великой Отечественной 

войны. На заседании были озвучены данные муниципальных образований о ко-

личестве и состоянии объектов воинской славы, в том числе не являющихся 

объектами культурного наследия. Также отмечалось, что в рамках государ-

ственной программы финансирование предусмотрено только в отношении ме-

роприятий по сохранению объектов культурного наследия. Зачастую пробле-

мой является и низкий уровень активности муниципалитетов –  собственников 

объектов культурного наследия, являющихся памятниками воинской славы,                 

в работе по подготовке научно-проектной и проектно-сметной документации, 

обязательной для участия в государственной программе. Участники заседания 

подчеркнули, что комитет продолжит держать вопрос на контроле. Отмечалось, 

что ранее Дума края обратилась в Контрольно-счетную палату с поручением 

осуществить проверку использования краевым управлением по сохранению и 

государственной охране объектов культурного наследия бюджетных средств, 

выделенных в 18-м – 19-м годах, в том числе на проведение ремонта памятни-

ков, увековечивающих память погибших в годы Великой Отечественной вой-

ны. 

 

21 мая 2019 года заслушали вопрос "Об исполнении бюджета Ставро-

польского края за 2018 год". Отмечалось, что впервые в отчѐтном году размер 

бюджета края превысил 100 миллиардов рублей. Традиционно основная часть – 

социальные расходы: в 2018 году они составили более 64 процентов от общего 

объема казны. В числе приоритетов – повышение оплаты труда работникам 

бюджетных учреждений, социальное обеспечение жителей Ставрополья и ад-

ресное предоставление социальных выплат нуждающимся, увеличение расхо-

дов на медицинское обслуживание жителей края. Большое внимание было уде-

лено благоустройству территорий муниципалитетов, строительству социальных 

объектов, в том числе школ и детских садов, а также спортивных объектов. По-

следних, к слову, было возведено целых 16. Министр физической культуры и 

спорта Ставропольского края Р.К. Марков отметил, что Ставрополье по показа-

телям обеспеченности спортивными сооружениями вышло на четвѐртое место     

в стране.  

Еще одним вопросом, внесенным депутатами в повестку заседания, стали 

изменения в краевой Закон "О наделении органов местного самоуправления 

муниципальных районов и городских округов в Ставропольском крае отдель-

ными государственными полномочиями Ставропольского края по социальной 

поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". Суть 
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предложенных корректировок ‒ в приведении положений данного Закона в со-

ответствии с Законом Ставропольского края № 7-кз "О дополнительных гаран-

тиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей". 

 

 
Л.Л. Редько, Р.А. Можейко на заседании комитета 

 

В частности, предлагается наделить муниципальные образования края 

полномочиями по сбору и предоставлению в министерство образования сведе-

ний о детях-сиротах, имеющих право на обеспечение жильем, а также по осу-

ществлению контроля за своевременной подачей законными представителями 

детей-сирот, достигших 14-летнего возраста, заявлений по включению таких 

детей в список на получение жилья. 

Информацию о ходе подготовки к летней оздоровительной кампании де-

тей в 2019 году представил министр образования Ставропольского края                    

Е.Н. Козюра. Он отметил, что к приему ребят в регионе готовятся более 700 ла-

герей, основную массу которых составляют учреждения для их дневного пре-

бывания. Всего оздоровительная кампания должна охватить 82 000 детей, а при 

возможности эта цифра будет увеличена. В ходе обсуждения затрагивались и 

другие темы, связанные с организацией летнего отдыха. Депутаты предложили 

провести ряд выездных совещаний на базе детских оздоровительных организа-

ций, чтобы на месте разобраться в том, какую реальную помощь можно оказать 

этим учреждениям. 

В ходе заседания также были утверждены рекомендации комитета по 

итогам выездного совещания по вопросу обеспечения питанием детей, обуча-

ющихся в средних учебных заведениях, и другие вопросы. 

 

18 июня 2019 года рассмотрели вопрос об обязательном публичном от-

чете Губернатора Ставропольского края о результатах независимой оценки ка-

чества условий оказания услуг организациями в сфере культуры, охраны здоро-
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вья, образования, социального обслуживания, которые расположены на терри-

тории Ставропольского края. Отмечалось, что глава региона будет информиро-

вать парламентариев по данному вопросу за период с января по декабрь. Также 

заместитель председателя Правительства Ставропольского края И.В. Кувалдина 

ознакомила депутатов с основными положениями и статистикой независимой 

оценки качества. Согласно которой, наш край набрал 87 из 100 возможных бал-

лов. Члены комитета отметили, что проведение этой важнейшей работы, без-

условно, будет способствовать повышению качества услуг социальных учре-

ждений, ведь во многом именно результат их работы влияет на уровень жизни 

ставропольцев. 

 

 
И.В. Лавров, А.Л. Насонов, Д.Н. Судавцов на заседании комитета 

 

Рассмотрели депутаты и вопрос о результатах проверки Контрольно-

счетной палатой Ставропольского края в отношении деятельности управления 

Ставропольского края по сохранению и государственной охране объектов куль-

турного наследия. Законодателей интересовало расходование бюджетных 

средств, выделенных в 2018 – 2019 годах, в том числе на проведение ремонта, 

восстановление и реставрацию наиболее значимых и находящихся в неудовле-

творительном состоянии воинских захоронений, памятников, мемориальных 

комплексов, увековечивающих память погибших в годы Великой Отечествен-

ной войны. Представивший информацию заместитель председателя Кон-

трольно-счетной палаты С.А. Горло проинформировал о наиболее проблемных 

направлениях, выявленных в ходе проверки. В их числе: неточные данные в ре-

естрах объектов культурного наследия, недостаточный контроль за своевре-

менной актуализацией информации, сложности в координации работы с муни-

ципальными образованиями. Также, по мнению проверяющих, необходимо 

усилить работу по обеспечению государственной историко-культурной экспер-

тизы объектов культурного наследия. Указали они и на то, что положенные по 
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закону информационные надписи, отсутствуют на более чем 74 процентах дан-

ных объектов. По всем выявленным фактам представители краевой исполни-

тельной власти дали пояснения, отметив, что по результатам проверки уже про-

водится необходимая работа по устранению нарушений. 

Депутаты подробно остановились на вопросе, связанном с реализацией 

мер по сохранению и государственной охране воинских памятников, мемориа-

лов и захоронений. Особенное значение эта тема приобретает в канун праздно-

вания 75-летия Победы в Великой Отечественной войне. Так, по информации 

краевой Контрольно-счѐтной палаты, по состоянию на 1 января текущего года 

на территории Ставрополья расположены 725 памятников воинской славы. 

Статус объектов культурного наследия имеют 480 из них, у оставшихся 245 па-

мятников его нет. Из первой категории в ремонте и капремонте нуждаются              

165 объектов. Более 90 памятников воинской славы, которые не имеют статуса 

объекта культурного наследия, также нуждаются в косметическом и капиталь-

ном ремонте. И.В. Кувалдина проинформировала депутатов о работе, которая 

проводится в данном направлении в рамках исполнения поручения Губернатора 

края. В частности, она отметила, что поставлена задача привести в порядок па-

мятники вне зависимости от их правового статуса. В настоящее время прово-

дится сбор данных совместно с муниципалитетами, военкоматами и ветеран-

скими организациями. Законодатели выразили готовность принять участие        

в этой работе на избирательных округах и закреплѐнных территориях края. 

Прозвучало и предложение о создании межведомственной комиссии, которая 

бы занялась координацией действий в данном направлении, при этом отмеча-

лось, что со сроками начала ремонта тянуть не стоит. 

В рамках заседания была рассмотрена законодательная инициатива              

в Госдуму России о внесении изменения в статью 8 Федерального закона "О до-

полнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, остав-

шихся без попечения родителей". Еѐ суть в отмене существующего ограниче-

ния по приобретению жилья для данной категории граждан в населѐнных пунк-

тах с численностью населения до 500 тысяч человек. По действующему закону, 

ограничение предусматривает, что для детей-сирот не может быть приобретено 

в многоквартирном доме более 25 процентов жилых помещений. Отмечалось, 

что на практике в нашем регионе это ведет к снижению объемов приобретае-

мого жилья. Предлагаемая поправка должна исправить положение. Члены ко-

митета рекомендовали коллегам по краевому парламенту направить законода-

тельную инициативу в Госдуму России.  
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III.3. Совещания комитета по образованию, культуре, науке, мо-

лодежной политике, средствам массовой информации и физиче-

ской культуре 
 

17 января 2019 года основным предметом обсуждения на совещании 

стали поправки в краевой закон "Об образовании", который приводится в соот-

ветствие с аналогичным федеральным документом. В частности, корректировки 

коснутся транспортного обеспечения обучающихся в государственных и муни-

ципальных общеобразовательных организациях Ставрополья. Также было 

предложено изменить законодательные нормы обязательного учета критериев 

нуждаемости при предоставлении компенсаций за взимаемую с родителей пла-

ту за присмотр и уход за детьми в дошкольных образовательных организациях. 

Критерии нуждаемости предлагается устанавливать нормативным правовым 

актом краевого правительства. 

Еще одно предложение позволит применять социальные гарантии, уста-

новленные федеральным законодательством не только для педагогических ра-

ботников, привлеченных к проведению ЕГЭ, но и учителей, привлеченных                    

к проведению государственной итоговой аттестации по образовательным про-

граммам основного общего и среднего общего образования. 

В ходе работы над законопроектом депутаты подчеркнули необходимость 

тщательной проработки вопроса перевозок учащихся. Необходимо опреде-

литься с точным числом муниципальных образований, для которых актуальна 

эта проблема, количеством обучающихся детей и механизмом компенсации по-

несенных затрат на транспортную доставку. 

Еще один законопроект, рассмотренный в рамках совещания, вносит из-

менения в краевое законодательство, касающееся наделения муниципальных 

районов и городских округов Ставропольского края отдельными государствен-

ными полномочиями по выплате компенсаций части платы, взимаемой с роди-

телей за присмотр и уход за детьми в дошкольных учреждениях.  
 

 
И.В. Лавров, А.Л. Насонов, Л.Л. Редько на совещании комитета 
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24 января 2019 года на базе нового центра "Молодежное пространство 

"Лофт" в Ставрополе в рамках рабочего совещания депутаты обсудили пер-

спективы развития молодежной политики в крае. 

 

 
Д.Ф. Айтов, А.Н. Юндин, А.Г. Торосян, А.Л. Насонов, И.В. Лавров  

на выездном совещании комитета 
 

В ходе импровизированной экскурсии ознакомились с возможностями 

центра. 

"Лофт"– современное и уже востребованное молодежью пространство, 

которое было открыто 21 сентября прошлого года в рамках программы под-

держки местных инициатив. За три месяца работы его посетили около двадцати 

двух тысяч человек. Здесь проводятся встречи с экспертами, творческими 

людьми, фестивали, репетиции, отчетные концерты музыкальных и хореогра-

фических групп. Кроме того, студенты приходят сюда поработать днем в тихой, 

комфортной обстановке. 

Центр входит в структуру муниципального автономного учреждения 

культуры "Ставропольский Дворец культуры и спорта". На территории "Моло-

дежного пространства" работают оборудованные аудитории для проведения 

тренингов, семинаров, мастер-классов, хореографический зал, кинотеатр "Эта-

жи" на 252 места. Администрация "Лофта" постоянно совершенствует со-

держание пространства и разнообразие программ, которые будут интересны 

широкой аудитории. Скоро планируется начать встречи нового клуба с про-

смотром и обсуждением авторского кино. 

В ходе совещания выступили министр образования Ставропольского края 

Е.Н. Козюра и руководитель управления по молодежной политике аппарата 

краевого правительства Е.С. Басович. Речь шла и о принятой в декабре про-

шлого года краевой государственной программе "Молодежная политика", рас-

считанной на 2019 – 2024 годы, и развитии направлений работы с молодежью. 

Прозвучало, что в текущем году финансирование мероприятий госпрограммы 
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было увеличено и составило более 91 миллиона рублей. Главные задачи моло-

дежной политики, которые отвечают общероссийским тенденциям, направлены 

на поддержку талантливой молодежи, гражданских и социальных инициатив, 

развитие предпринимательской деятельности, волонтерства. Большое внимание 

уделяется вопросам формирования здорового образа жизни и поддержки моло-

дых людей, попавших в трудную жизненную ситуацию. 

В ходе совещания разговор неоднократно возвращался к теме развития                  

в городах пространств, подобных "Лофту" в Ставрополе. 

 

 
Участники выездного совещания комитета 

 

"Побольше бы таких замечательных мест, как "Лофт". Для этого нужны 

всего две вещи: создание инфраструктуры, грантовая поддержка, и тогда у нас 

отлично будет развиваться молодежная политика", – резюмировал дискуссию 

председатель комитета Думы А.Л. Насонов. 

По итогам мероприятия думский комитет подготовит рекомендации и 

направил их в профильные ведомства для использования в дальнейшей работе. 

 

4 февраля 2019 года депутаты комитета провели выездное совещание. 

Его темой стало исполнение Закона Ставропольского края "О физической 

культуре и спорте в Ставропольском крае" в части разработки и реализации 

государственных программ развития отрасли.  

В рамках выезда парламентарии посетили три значимых для города и 

края спортивных объекта в краевом центре, строительство которых велось               

на средства федерального, краевого бюджетов и внебюджетных источников. 

Спортивно-тренировочный центр "Ставрополь Арена" был сдан в эксплу-

атацию в декабре 2018 года. Многофункциональный современный комплекс 

включает ледовую арену с трибунами на 244 места, три универсальных зала для 

игровых видов спорта и зал для единоборств. Проект, о котором начали гово-
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рить еще в 90-х годах, был реализован в рамках социальной программы "Газ-

пром-детям", а затем передан в краевую собственность. Сегодня в спортивных 

секциях на бюджетной основе занимаются более 400 человек. 

 

 
И.В. Лавров, А.Г. Торосян, А.Л. Насонов 

на выездном совещании комитета 
 

Физкультурно-оздоровительный комплекс с универсальным игровым за-

лом и легкоатлетический манеж, построенные рядом со Ставропольским учи-

лищем олимпийского резерва, планируется сдать в эксплуатацию в феврале и 

марте нынешнего года. На обоих объектах полным ходом велись отделочные 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров на выездном совещании комитета 

 

работы. Их строительство осуществлялось в рамках госпрограммы края "Разви-

тие физической культуры и спорта" и реализации мероприятий федеральной 
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целевой программы "Развитие физической культуры и спорта в РФ                              

на 2016-2020 годы". Стоимость спортсооружений – 229,186 млн. рублей, в том 

числе 70,598 млн. рублей – из федерального бюджета, 158,587 млн. рублей –            

из краевого. Такая спортивная база станет мощным импульсом для развития 

спорта высших достижений, в частности легкой атлетики, в которой край все-

гда занимал высокие позиции. Депутаты, осмотрев все помещения комплексов, 

дали положительную оценку возможностям новых спортобъектов. 
 

 
А.Л. Насонов вручает Почетные грамоты Думы края лучшим тренерам 

 

Само же совещание началось с торжественного момента – от имени Думы 

Ставропольского края А.Л. Насонов вручил Почетные грамоты, Благодарствен-

ные письма, а также ценный подарок спортсменам и тренерам, достигшим вы-

соких спортивных результатов в 2018 году. 
 

 
Д. Н. Судавцов, И.В. Лавров, А.Л. Насонов на выездном совещании комитета 
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Затем депутаты и участники совещания заслушали информацию мини-

стра физической культуры и спорта Ставропольского края Р.К. Маркова о реа-

лизации в крае мероприятий, предусмотренных государственной программой, и 

перспективах развития отрасли, которые отражены в новой краевой госпро-

грамме, принятой в декабре прошлого года на период  

2019-2024 годов. 

Прозвучало, что с 2014 года по настоящее время в крае было построено 

57 крупных спортивных объектов на сумму более двух миллиардов рублей. 

Помимо развития спортивной инфраструктуры большое внимание уделялось 

увеличению показателей ‒ доли населения, занимающегося физкультурой и 

спортом, развитию адаптивных видов спорта. Одним из достижений стало то, 

что в минувшем году 198 ставропольских спортсменов вошли в сборные ко-

манды Российской Федерации. 

Депутаты выразили благодарность губернатору региона за привлечение 

возможностей инвесторов к участию в реализации крупных спортивных проек-

тов. 

По итогам мероприятия думский комитет подготовит рекомендации и 

направил их в профильные ведомства для использования в дальнейшей работе. 

 

7 февраля 2019 года депутаты провели выездное совещание в городе-ку-

рорте Железноводске, где был заслушан вопрос о создании условий для разви-

тия сферы культуры. 

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров, А.Н. Юндин на выездном совещании комитета 

 

Мероприятие продолжило серию совещаний комитета, которые посвя-

щены новым краевым госпрограммам, принятым на период 2019 – 2024 годов. 
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Как отметил А.Л. Насонов, на данном этапе депутаты уделяют большое 

внимание именно программному развитию Ставрополья. Законодатели уже 

изучили положение дел в сфере молодежной политики и спорта. 

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров, А.Н. Юндин, А.М. Сысоев на выездном совещании комитета 

 

В Железноводске совещание прошло на базе Городского дворца куль-

туры. Парламентарии ознакомились с работой учреждения и положительно 

оценили произошедшие перемены после капитального ремонта в 2018 году. Он 

был проведен в рамках госпрограммы "Культура и туристско-рекреационный 

комплекс". Общая сумма ремонта и оснащения Дворца культуры составила 

307,2 млн рублей (291,9 млн. руб. – краевой бюджет, 15,3 млн. руб. – местный 

бюджет). Капитальные работы позволили полностью обновить кровлю, фасады, 

внутренние помещения, а также заменить все внутренние инженерные сети. 

Дворец получил и новое оборудование. Во время посещения ДК депутаты об-

ратили внимание на современную звукозаписывающую студию, которая, по 

словам главы города-курорта Е.И. Моисеева, является самой современной                  

в крае. Законодатели также отметили и обновленный концертный зал, где уста-

новлены новые кресла для 586 зрителей, оборудование для сцены и кинопока-

зов, LED-экраны. 

После экскурсии состоялось заинтересованное обсуждение предстоящих 

позитивных перемен в сфере краевой культуры. Депутаты вместе с коллегами 

из профильных ведомств подробно остановились на реализации мероприятий, 

запланированных госпрограммой Ставропольского края "Сохранение и разви-

тие культуры" до 2024 года. 

– Утвержденные в конце декабря 2018 года краевые госпрограммы по 

различным отраслям отражают и логически продолжают майский Указ Прези-

дента, путем целенаправленной и последовательной деятельности регулируют 

развитие региона, – отметил А.Л. Насонов, обращаясь к участникам совещания. 
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– Госпрограммы содержат комплекс мероприятий, взаимосвязанных по зада-

чам, срокам и обеспечивающих наиболее эффективное достижение целей и ре-

шение задач социально-экономического развития Ставропольского края. 

По данным регионального министерства культуры, в 2019 году на все 

программные мероприятия предусмотрено более 1 млрд. 635 млн. рублей (в их 

числе 331,1 – средства федерального бюджета). Из них ‒ 130,8 млн. рублей 

предназначены для реконструкции и ремонта 11 Домов культуры. Кроме того, 

144 млн. рублей в виде субсидий будут направлены муниципалитетам для ре-

монта еще 16 объектов отрасли. 

Важным решением стало выделение средств на ремонт здания Ставро-

польского краевого театра кукол. Его ждали много лет, вопрос активно продви-

гали и депутаты Думы Ставропольского края. Озвучено, что в краевом бюджете 

запланировано 248,6 млн. рублей, в том числе 228,6 млн. рублей край получит 

из федеральной казны. Работы планируется завершить до конца 2020 года. 

Председатель комитета А.Л. Насонов подчеркнул, что нужно приложить 

все усилия, чтобы добиться выделения средств для завершения ремонта и ре-

конструкции Ставропольской краевой научной библиотеки имени М. Ю. Лер-

монтова. Это стратегическое учреждение для краевой культуры. 

На совещании депутаты выразили общую поддержку той работе, которая 

проводится в крае по увеличению посещения организаций культуры. Особенно 

это актуально для сельской местности, где Дома культуры – это центры притя-

жения для сотен местных жителей, в том числе школьников и молодежи. 

 

 
Участники выездного совещания комитета 

 

Продолжится внедрение цифровых технологий в сферу культуры края: 

будет создан виртуальный концертный зал, организована подача заявок на раз-

мещение лучших музейных проектов на федеральном портале "Культура",                       

их озвучивание и перевод на иностранные языки; на включение изданий книж-
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ных памятников в фонд оцифрованных изданий Национальной электронной 

библиотеки. 

Законодатели также позитивно оценили решения, которые приняты в свя-

зи с проводимым Годом театра и в рамках проекта Всероссийской полити-

ческой партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" "Культура малой родины". Они напрямую 

коснутся нового качества работы Ставропольского государственного краевого 

театра оперетты. Дополнительные средства будут выделены на ремонт Ставро-

польского академического театра драмы имени М.Ю. Лермонтова. 

В ближайшее время на Ставрополье состоится много культурных фору-

мов, которые станут дополнительными импульсами для развития отрасли и 

привлекут внимание жителей и гостей края. Например, пройдет Всероссийский 

театральный фестиваль "Лермонтовская осень на Ставрополье" к 205-летию                      

со дня рождения Михаила Юрьевича Лермонтова. А в июле в Пятигорске пред-

полагается проведение съезда потомков и почитателей творчества поэта. 

По итогам мероприятия думский комитет подготовит рекомендации и 

направил их в профильные ведомства для использования в дальнейшей работе. 

 

15 февраля 2019 года комитетом проведено выездное совещание в го-

роде-курорте Пятигорске по вопросу "Об исполнении Закона Ставропольского 

края "Об образовании" в части разработки и реализации программы развития 

образования". 

 

 
А.Л. Насонов, Л.Л. Редько, А.Н. Юндин на выездном совещании комитета 

 

Парламентарии посетили три объекта системы образования: МБДОУ дет-

ский сад № 41 "Планета детства", Пятигорский техникум торговли, технологий 

и сервиса и среднюю общеобразовательную школу № 31 со спортивным укло-

ном. 
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Детский сад был открыт в 2014 году. Это современное дошкольное учре-

ждение, где во всем чувствуется инновационный подход. Большое внимание 

здесь уделяется не только всестороннему интеллектуальному развитию воспи-

танников, но и их оздоровлению. База располагает прекрасным бассейном                    

с сауной, отдельным лечебным корпусом. Комплекс зданий, находящихся на 

территории, был приобретен администрацией города за 320 миллионов рублей 

и перепрофилирован в то время, когда вопрос устройства детей в детские сады 

стоял особенно остро. Сейчас это одно из лучших дошкольных учреждений                 

в крае. 

Техникум торговли, технологий и сервиса – это востребованное образова-

тельное учреждение, располагающее современными материально-техниче-

скими возможностями. Депутаты особенно оценили то, что руководство техни-

кума уделяет огромное внимание практической подготовке специалистов                    

в сфере гостиничного и ресторанного бизнеса и отработке полученных знаний и 

навыков буквально в реальных условиях на базе многофункционального центра 

прикладных квалификаций. 

 

 
А.Л. Насонов, А.Н. Юндин на выездном совещании комитета 

 

Впечатлила депутатов и средняя общеобразовательная школа со спортив-

ным уклоном, которая была открыта 1 марта 2018 года. Достаточно сказать, что 

за год учреждение посетили более 30 делегаций, как пример организации со-

временного образовательного процесса по новым стандартам. Сегодня в школе 

обучается 700 человек. Ребята могут заниматься в 7 спортивных секциях                    

на прекрасно оборудованной тренировочной базе. Особая гордость школы – 

бассейн и зал для художественной гимнастики, также рассчитанные на прове-

дение соревнований высокого уровня. По оснащенности образовательные клас-

сы не уступают спортивной базе. 
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В рамках совещания обсуждались вопросы разработки и реализации про-

граммы развития образования, основные цели и задачи которой сформированы 

в соответствии с указами Президента Российской Федерации и направлены на 

совершенствование работы всех звеньев системы образования. В докладах 

участников прозвучало, что общий объем финансирования мероприятий про-

граммы в 2019-2024 годах составит 135 миллиардов рублей. Средства будут 

направлены на строительство и ремонт образовательных организаций, развитие 

материально-технической базы в соответствии с утвержденными стандартами, 

подготовку квалифицированных кадров. Основные задачи на пять лет – обеспе-

чить доступность и качество образования на всех уровнях. Профильные ведом-

ства-соисполнители программы проинформировали депутатов о текущем по-

ложении дел и перспективах. 

Так, по данным министерства строительства и архитектуры Ставрополь-

ского края в 2019 году на Старополье предусмотрены финансовые средства                    

в объеме более 3 миллиардов рублей на строительство 15 детских садов и                      

5 школ, а также реконструкцию одной общеобразовательной организации. Еже-

годно финансирование мероприятий по данным направлениям планируется 

увеличивать. 

Отдельной, и, пожалуй, ключевой темой обсуждения, которую подняла 

Л.Л. Редько, стала подготовка профессиональных кадров для работы в отрасли. 

Депутат обратила внимание на тот факт, что в скором времени возникнет необ-

ходимость открытия групп для детей от 2 месяцев до 3 лет, а соответствующих 

профессионалов для работы с ними в крае пока нет. Кроме того, беспокойство 

вызывают и перспективы развития инклюзивного образования, для которого 

необходимо создать особые условия и опять же подготовить специалистов. 

Один из способов решения этой проблемы – использование механизма целе-

вого обучения по образовательным программам высшего и среднего професси-

онального образования. 

 
В.Г. Аргашоков, Л.Л. Редько, А.Л. Насонов, А.Н. Юндин, А.П. Горбунов  

на выездном совещании комитета 
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В ходе совещания также шла речь о дополнительном образовании, его до-

ступности и перспективах развития; о поддержке детей, нуждающихся в особой 

заботе государства; поднимались проблемы профессионального образования, 

которому сегодня уделяется повышенное внимание и др. 

По итогам мероприятия думский комитет подготовит рекомендации и 

направил их в профильные ведомства для использования в дальнейшей работе. 

 

14 марта 2019 года основным предметом обсуждения на совещании ста-

ли поправки в краевой закон "Об Уполномоченном по правам ребtнка в Став-

ропольском крае". 

В ходе совещания детально рассматривались поправки, необходимые для 

внесения в связи с вступившими в силу корректировками федерального законо-

дательства, а также предложения, направленные на повышение эффективности 

деятельности краевого Уполномоченного по правам ребѐнка. 

 

9 апреля 2019 года центральной темой выездного совещания комитета 

стало исполнение краевого закона "Об образовании" в части организации пита-

ния в школах. 

Депутаты посетили столовые средней школы № 4 села Кочубеевского и 

лицея № 6 города Невинномысска. Результаты порадовали. Организация пита-

ния в обоих учреждениях находится на высоком уровне. Горячими завтраками 

и обедами школьников кормят каждый будний день, по субботам работает бу-

фет. Голодным никто не ходит, в случае необходимости ребенок может купить 

дополнительно булочку или пирожок, чай или компот на любой перемене. 

 

 
А.Л. Насонов, А.Н. Юндин на выездном совещании комитета 

 

В основном за питание в школе платят родители. Завтракать и обедать         

за счет бюджета могут льготные категории граждан: дети из многодетных и ма-
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лообеспеченных семей, дети с ограниченными возможностями здоровья, дети-

инвалиды, дети-сироты, дети с ослабленным здоровьем, дети из неполных се-

мей и семей, находящихся в социально опасном положении. При этом, если ре-

бенок находится на домашнем обучении, ему положены либо компенсация                   

в размере 70 рублей в день, либо сухой паек. 

По данным краевого министерства образования в 2018 году стоимость 

двухразового питания в школе составила в среднем по краю 80,98 руб. на од-

ного обучающегося в день. Завтрак стоит 34,33 руб., обед – 46,65 рублей. Меж-

ду тем в школе № 4 села Кочубеевского утренний прием пищи обходится                  

в 43 рубля (еда готовится в собственной столовой), в лицее № 6 города Невин-

номысска – примерно 50 рублей (еда готовится учреждением, с которым заклю-

чен контракт на приготовление блюд). Эта цена немного выше среднестатисти-

ческого уровня. На стоимость влияет множество факторов: готовится еда                

в школьном пищеблоке, поставляется в столовую готовой или дети ходят пи-

таться в другое учреждение (например, в рядом стоящую школу), находится ли 

общеобразовательное учреждение в селе или городе (разные транспортные тра-

ты), с каким поставщиков услуги по обеспечению питания организована работа. 

 

 
И.В. Лавров, А.Л. Насонов, А.Н. Юндин, В.Н. Шевченко 

 на выездном совещании комитета 

 

В ходе совещания, которое состоялось после визита в школы, А.Л. Насо-

нов отметил, что острыми остаются проблемы недостатка финансирования, из-

нос техники и оборудования пищеблоков, обеспеченность кадрами школьных 

столовых. 

Много вопросов возникает в ходе реализации Федерального закона                

№ 44-ФЗ "О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 

обеспечения государственных и муниципальных нужд". Данный документ                        

о госзакупках регулирует также контракты на обеспечение детей питанием, ес-

ли по различным причинам школа не предоставляет горячие завтраки и обеды 

ученикам самостоятельно. 



 46 

Чтобы выиграть аукцион поставщики могут оценить стоимость своих 

услуг ниже разумных пределов. В этом случае с большой долей вероятности 

можно сказать, что продукты для приготовления питания будут не самыми 

лучшими. Отслеживать качество еды в идеале нужно каждый день. Лаборатор-

ная проверка стоит 6600 рублей, что в месяц выливается в круглую сумму, ко-

торую редко какая школа может найти. Дотаций из бюджета на эти цели не вы-

деляется. Согласно требованиям законодательства, в каждой школе приказом 

директора создается бракеражная комиссия по оценке качества готовых блюд, 

однако дегустация в полной мере не может предотвратить риск отравлений и 

желудочно-кишечных заболеваний. 

Вместе с тем, основная задача кормить детей не только вкусной, но и без-

опасной едой. Это подчеркивали в своих выступлениях все депутаты, приняв-

шие участие в выездном совещании. 

- Мы посмотрели две школы с различными системами питания. В селе 

Кочубеевском повара готовят сами, в Невинномысске еду детям привозят гото-

вой. Ни одна из этих систем несовершенна. Главными проблемами сферы пита-

ния школьников остаются оценка качества блюд и ценовая политика, - под-

черкнул А.Л. Насонов. – Есть множество примеров предприятий-фантомов, ко-

торых не существует в природе, но по документам они поставляют еду нашим 

детям. Это недопустимо! Именно поэтому создание и организация контроля ка-

чества является для нас приоритетом. И мы как депутаты, эту работу будем 

инициировать и держать на контроле. 

В завершении обсуждения данной темы председатель комитета подчерк-

нул, что все озвученные в ходе совещания предложения были обобщены и 

направлены в заинтересованные организации. 

 

15 мая 2019 года темой совещания стали изменения в краевой Закон                 

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов и го-

родских округов в Ставропольском крае отдельными государственными пол-

номочиями Ставропольского края по социальной поддержке детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения родителей". 

Необходимость разработки законопроекта возникла в целях приведения               

в соответствие с нормами краевого закона, касающегося реализации дополни-

тельных гарантий по социальной поддержке детей-сирот. Помимо редакцион-

ных изменений, было предложено наделить органы местного самоуправления 

муниципальных образований края полномочиями по сбору и предоставлению              

в министерство образования сведений о детях-сиротах, имеющих право на 

обеспечение жильем, а также по осуществлению контроля за своевременной 

подачей законными представителями детей-сирот, достигших 14-летнего воз-

раста, заявлений по включению этих детей в список на получение жилых по-

мещений. 

 

16 мая 2019 года депутатами комитета проведено выездное совещание по 

вопросу "Об эффективности использования бюджетных средств, выделенных 

на строительство школы в городе Михайловске". 
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В рамках выезда посетили две строительные площадки. 

Первый объект – детский сад строится практически в центральной ча-

сти разрастающегося города. Он рассчитан на 280 мест. Как отметил глава 

Шпаковского муниципального района С.В. Гультяев, с этим проектом особых 

проблем не возникало: подрядчик работает качественно, обещая сдать детский 

сад в конце ноября 2019 года. Ситуацию на площадке контролирует админи-

страция и общественность. Для такого развивающегося города как Михайловск, 

уже второй за последние годы новый объект в системе дошкольного образова-

ния – спасение. Его ввод в эксплуатацию позволит почти на треть сократить ак-

туальную очередь. Кроме того, в рамках федерального проекта "Демография" 

администрация района готовит документацию на закладку еще одного детского 

сада на 180 мест, который планируется построить в течение 2020 – 2021 годов. 

 

 
А.Л. Насонов, А.Н. Юндин, Л.Л. Редько на выездном совещании комитета 

 

Несколько иная ситуация на строительстве школы в микрорайоне Гармо-

ния, затянувшемся из-за проблем с первым подрядчиком. Сейчас здание прак-

тически возведено, но из-за опоздания на пять месяцев, которые ушли на выбор 

новой организации, отодвинулись и сроки окончания работ. Тем не менее, ад-

министрация города и района настроена позитивно, обещая, что школа будет 

сдана в конце июля, а до сентября пройдет процедуру лицензирования, чтобы              

в начале учебного года принять 1000 учеников. Особенно ее открытия ждут жи-

тели одного из самых густонаселенных микрорайонов Михайловска. Новая со-

временная школа расположена в шаговой доступности от жилого сектора. "Бо-

лее 20 лет в системе образования Шпаковского района ничего не строилось, по-

этому то, что мы сегодня увидели можно назвать большим прорывом. За 2 года 

– 2 школы и 3 детских сада – это отличный результат. Большие надежды на 

проект "Демография", в рамках которого предстоит строительство еще 24 объ-

ектов в системе образования. Будем надеяться, что школу введут в эксплуата-

цию в срок. 350 рабочих трудятся и днем, и ночью. Так что, впечатления поло-
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жительные. От созидания на душе всегда позитивно",– прокомментировал ито-

ги выезда председатель комитета А.Л. Насонов. 

 

22 мая 2019 года взаимодействие государственного автономного учре-

ждения "Издательский дом "Периодика Ставрополья" с краевым филиалом фе-

дерального государственного унитарного предприятия "Почта России" стало 

центральным вопросом совещания в комитете. 

По словам замруководителя аппарата краевого правительства И.О. Баб-

кина, в этой сфере по-прежнему актуальными остаются два вопроса: несвое-

временная доставка газет читателям и высокие тарифы "Почты России" за свои 

услуги. Эти проблемы возникли с 2014 года, когда были отменены государ-

ственные субсидии "Почте России". С тех пор "районки" ‒ филиалы "Перио-

дики Ставрополья" ‒ находятся в режиме выживания. 

Это подтвердили редакторы районных изданий, многие из которых еле 

сводят концы с концами, вынуждены уменьшать цветность и полосность газет 

на фоне роста тарифов на подписку и доставку, выросших в 2,5 раза за послед-

ние пять лет. 

 

 
И.В. Лавров, И.В. Андрющенко, Н.О. Новопашин на совещании комитета 

 

Львиную долю читательских денег за подписку получает именно почто-

вая служба. По информации исполняющей обязанности директора издатель-

ского дома А.Н. Абастовой, каталожная цена газеты "Авангард" (Новоселицкий 

район) – 192 рубля, а подписная цена – 526 рублей, газеты "Благодарненские 

вести" (Благодарненский район) – 185 рублей и 579 рублей соответственно, га-

зеты "Наша жизнь" (Шпаковский район) – 105 рублей в каталоге и 468 рублей 

по подписке. Эти примеры подтверждают тот факт, что читатели отдают                    

70-75% стоимости подписки только за доставку. 

При этом тарифы на распространение печатной продукции растут еже-

годно на 10%. В свою очередь цены на сами газеты «заморожены» около семи 

лет, несмотря на то, что стоимость газетной бумаги выросла за последние три 
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года на 16%. В связи с этим районные СМИ развивают альтернативные пути 

доставки: ведут подписку самостоятельно для тех, кто готов забирать газету                  

в редакции, при этом еѐ цена для читателя существенно ниже. Начинают актив-

но применять онлайн сервисы подписок, чтобы читатели могли получать рай-

онные новости в электронном виде и не переплачивать за доставку. Конечно,      

не у всех жителей сельских районов есть интернет, да и по сложившейся при-

вычке люди пенсионного возраста предпочитают держать в руках бумажную 

версию газеты, перечитывать статьи, сохранять важные для себя экземпляры. 

Так что пока еще заинтересованность в доставке газет до дома достаточно ве-

лика. 

 

 
А.А. Крисанов, А.Л. Насонов на совещании комитета 

 

Между тем руководитель отдела подписки филиала государственного 

унитарного предприятия "Почта России" Е.Р. Бушман сообщила, что все рай-

онные газеты входят в перечень социально значимых изданий, на которые дей-

ствует постоянная скидка 20%. Для СМИ, включенных в каталог "Почты Рос-

сии" цена еще ниже на 5%, а это все те же районные газеты. Участникам Вели-

кой Отечественной войны, инвалидам 1 и 2 группы добавляется еще 20% дис-

конта. Все эти скидки суммируются. 

‒ Взаимоотношения "Периодики Ставрополья" и "Почты России" не пер-

вый год остаются сложными и напряженными. Рост тарифов на доставку опре-

деляет федеральный центр, и влиять на эту сферу край не может. Между тем 

оба предприятия заинтересованы друг в друге: газеты необходимо доставлять 

читателям, а почте – получать прибыль за услуги. Дискуссия, разгоревшаяся                 

в ходе встречи, не сняла проблемных вопросов. Мы предложили продолжить 

работу над поиском решения по взаимовыгодному сотрудничеству "Периодики 

Ставрополья" и "Почты России". 
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21 июня 2019 года депутатами комитета проведено выездное совещание 

на базе детских оздоровительных учреждений Андроповского муниципального 

района Ставрополья и города-курорта Железноводска по теме "организация и 

проведение детской летней оздоровительной кампании".  
 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров, И.О. Николаев на выездном совещании комитета 

 

Началось совещание в муниципальном автономном учреждении дополни-

тельного образования "Детский оздоровительно-образовательный (профиль-

ный) центр "Юность", расположенном в хуторе Верхний Калаус, Андропов-

ского района.  
 

 
И.О. Николаев, А.Л. Насонов, И.В. Лавров на выездном совещании комитета 

 

Отмечалось, что данное учреждение работает с 2006 года. Депутатам рас-

сказали о том, как организован досуг детей в лагере. Участники совещания 



 51 

осмотрели домики, где живут ребята, помещения столовой и пищеблока, а так-

же довольно обширную, но при этом ухоженную территорию. Ее площадь пре-

вышает 2,5 гектара. Пообщались депутаты и с отдыхающими в лагере ребя-

тами, в числе которых оказалось немало воспитанников детских домов, причем 

не только из Андроповского, но и других районов края. Ребята рассказали                  

о своем отдыхе и занятиях в лагере.  

Слова благодарности от представителей районного отдела образования и 

администрации лагеря прозвучали в адрес краевого депутата от данного изби-

рательного округа И.О. Николаева. Он неоднократно оказывал учреждению 

различную помощь, а также организовывал отдых детей в аквапарке.  

Далее совещание продолжилось в селе Солуно-Дмитриевское, где на базе 

МБОУ "Средняя общеобразовательная школа № 11 имени Ю.В. Андропова" 

работает оздоровительный лагерь с дневным пребыванием "Радуга". Руководи-

тель учебного заведения Т.Н. Токарева рассказала об организации работы ла-

герных смен, а также реализации программ "Юные патриоты", "Юный пожар-

ный" и других. Их целью является выявление в детях различных талантов и 

обучение полезным навыкам, например, оказания первой помощи. Воспитан-

ники лагеря показали свои умения в военно-спортивной эстафете, а также вы-

ступили экскурсоводами в школьном музее. 

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров, И.О. Николаев на выездном совещании комитета 

 

Завершилось совещание в городе-курорте Железноводске. Здесь состоя-

лось посещение спортивно-оздоровительного лагеря "Олимпийские надежды" 

при муниципальном бюджетном учреждении дополнительного образования 

"Детско-юношеская спортивная школа". Отмечалось, что здесь проводят летние 

каникулы, в основном, дети, которые занимаются в спортивных секциях, од-

нако есть и те, кто приходит сюда только летом. В распоряжении ребят игровые 

комнаты, спортивный и тренажерный залы, бассейн. При этом они не только 

тренируются, но и посещают различные культурные мероприятия, ходят в по-
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ходы, ездят на экскурсии. Приятным дополнением к знакомству с жизнью ла-

геря стали организованные для его гостей выступления юных гимнасток. Пока-

зали свои умения и мастера рукопашного боя. 

Основной же проблемой спортивной школы является отсутствие капи-

тального ремонта, которое учреждение не знало со дня основания – 1963 года. 

Этот и другие вопросы развития спортивной инфраструктуры города - курорта 

Железноводска участники совещания обсудили с главой Железноводска                    

Е.И. Моисеевым. 

Также в ходе мероприятия обсуждалась тема трудовой занятости детей                   

в летний период, стоимость путевок в загородные лагеря, а также предусмот-

ренные компенсации за них из средств муниципальных бюджетов. Отмечалось, 

что средний размер такой компенсации в крае составил почти 10 тысяч рублей. 

Всего же в реестр организаций отдыха детей и их оздоровления включено более 

700 лагерей, в их числе – дневного пребывания, загородные, санаторно-оздоро-

вительные, палаточные и другие. 

 

 
А.Л. Насонов, А.Н. Юндин, И.О. Николаев и участники выездного совещания комитета 

 

Как отметил А.Л. Насонов, комитет планирует в летние месяцы продол-

жить проведение выездных совещаний по данной теме и подвести итоги оздо-

ровительной кампании в сентябре. 
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III.4. Круглые столы в комитете по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре 

 
26 марта 2019 года проблемы развития научно-технического направле-

ния в организациях дополнительного образования и пути их решения обсудили 

депутаты комитета в рамках выездного заседания круглого стола. 

Мероприятие  прошло на базе детского технопарка "Кванториум" в го-

роде Михайловске. 

"Кванториум" – федеральный образовательный проект, направленный на 

формирование научно-технического потенциала молодежи и подготовку высо-

коквалифицированных инженерных кадров. В процессе двухгодичного обуче-

ния ребята получают теоретические знания и практические навыки в разных 

областях точных наук, готовят собственные проекты и успешно защищают их 

на всероссийских конкурсах. В "Кванториуме" созданы уникальные условия 

для ускоренного технического развития детей: новейшее оборудование, эффек-

тивные формы обучения, сильный преподавательский состав, который посто-

янно совершенствует свои знания, возможность реализации совместных проек-

тов с региональными предприятиями и перспективой дальнейшего трудо-

устройства. К тому же, подобное образование дает ребятам хорошую базу зна-

ний для поступления в ВУЗы. 

 

 
А.Н. Юндин, С.А. Терехова, А.Л. Насонов, Н.О. Новопашин  

на выездном заседании круглого стола 

 

Глава профильного министерства Е.Н. Козюра рассказал, что в крае рабо-

тает 254 организации дополнительного образования по разным направлениям,                

в которых занимаются 148 тысяч детей в возрасте от 5 до 18 лет, 119 тысяч по-

сещают кружки и секции, действующие на базе общеобразовательных органи-
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заций. Большое внимание уделяется развитию центров молодежного инноваци-

онного творчества, создаваемых при вузах, и способствующих популяризации 

научно–технического направления, которое сейчас очень востребовано. Госу-

дарство обеспечивает поддержку талантливых ребят за счет совершенствования 

законодательной базы в данной сфере и грантовых проектов, конкурсов и про-

грамм. В то же время, как отмечали участники заседания, существуют и про-

блемы, препятствующие развитию научно-технического творчества детей.                     

И главная из них – недостаток квалифицированных педагогических кадров, 

имеющих базовую подготовку в области современных видов инженерно-

научной деятельности и возможности постоянно совершенствовать свои зна-

ния. Кроме того, далеко не все организации дополнительного образования рас-

полагают современной материально-технической базой, которая тоже должна 

постоянно совершенствоваться. Актуальной остается проблема доступности 

образования для жителей сельской местности, которую также предстоит ре-

шить в течение нескольких лет. Как отметил А.Л. Насонов, задача, поставлен-

ная Президентом Российской Федерации – сделать подобное образование до-

ступным для большего количества увлеченных наукой детей. "В крае более           

3-х миллионов жителей и один "Кванториум". В ближайшей перспективе нам 

нужно создать еще 7 детских технопарков, развивать уже действующие центры 

и максимально географически приблизить их к сельским территориям".  

 

 
А.Г. Торосян, И.В. Лавров, А.Л. Насонов, С.А. Терехова, А.Н. Юндин 

на выездном заседании круглого стола 

 

В процессе обсуждения подчеркивалось, что научно-техническое творче-

ство не только всесторонне развивает детей, но и помогает им с выбором даль-

нейшей профессии. Спрос на молодых талантливых ученых высок, однако пока 

не отлажена система взаимодействия организаций допобразования с профиль-

ными предприятиями и реальным сектором экономики. 
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Подводя итоги обсуждения, депутаты отметили свою готовность оказать 

содействие в реализации задач по развитию научно-технического направления 

в дополнительном образовании. В том числе, комитет планирует рассмотреть 

возможность совершенствования законодательства в части создания механиз-

мов нормативно-правового и финансового взаимодействия с федеральными 

государственными и негосударственными образовательными учреждениями 

высшего образования в рамках региональных проектов "Новые возможности 

для каждого" и "Успех каждого ребенка". Также в планах провести совещание   

с участием всех заинтересованных ведомств по вопросу создания на базе фили-

ала Российского государственного социального университета в Пятигорске 

второго детского технопарка "Кванториум". Этот вопрос рекомендовано прора-

ботать министерству образования края. 

Рекомендации, разработанные на основе прозвучавших предложений 

участников круглого стола, были направлены в муниципальные образования 

края и профильные ведомства для продолжения работы в данном направлении. 

 
11 апреля 2019 года депутаты комитета провели выездное заседание 

круглого стола на тему "Дошкольное образование и социальное предпринима-

тельство: проблемы и перспективы". 

Мероприятие состоялось в городе Ставрополе на базе частного общеоб-

разовательного учреждения гимназия "ЛИК – Успех".  

 

 
А.Л. Насонов, Л.Л. Редько на выездном заседании круглого стола 

 

В ходе круглого стола отмечалось, что развитие различных форм до-

школьного образования является необходимостью, в особенности для крупных 

городов. Поэтому, как отметил А.Л. Насонов, это является сегодня одной из за-

дач, которые необходимо активно решать региональной власти. Сегодня же, как 

отмечалось в информации краевого минобра, из более 800 организаций до-
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школьного образования только шесть являются частными. Они работают в го-

родах Ставрополе, Невинномысске, Георгиевске, Кисловодске и Михайловске. 

Половина из этих учебных заведений – частные православные школы. Столь 

небольшое количество, менее одного процента от общего числа, частных до-

школьных учреждений связано с повышенными требованиями к реализации 

государственного образовательного стандарта в части материально-техниче-

ского оснащения, условиям для питания и медицинского обслуживания детей, 

соблюдению санитарно-гигиенических требований, а также подготовке педаго-

гических кадров. В этой связи предприниматели сосредоточены больше на ока-

зании услуг по присмотру и уходу за детьми, которые, безусловно, востребо-

ваны жителями края. Также значительная доля субъектов малого и среднего 

бизнеса работает в сфере дополнительного образования. 

 

 
А.Г. Торосян, А.Л. Насонов, Л.Л. Редько на выездном заседании круглого стола 

 

Подчеркивался и тот факт, что на законодательном уровне предусмотрено 

оказание финансовой поддержки в виде субсидий для частных образовательных 

учреждений, но для этого они должны соответствовать всем предъявляемым 

требованиям и иметь лицензию на осуществление данного вида деятельности. 

При этом, субсидии не смогут быть выделены на такие существенные расходы, 

как содержание помещений или погашение оплаты коммунальных платежей. 

Всего частные образовательные организации, число обучающихся в которых 

превышает 2 тысячи человек, получили в 2018 году из краевого бюджета более 

60 миллионов рублей. Также родители детей, которые посещают частные до-

школьные учреждения, имеют возможность получения компенсации части 

оплаты за присмотр и уход. Отмечался и тот факт, что в условиях нехватки 

мест в бюджетных дошкольных учреждениях, увеличение количества "частни-

ков" могло бы серьѐзно помочь в решении этого вопроса. Но для этого необхо-

димо существенно расширить меры государственной поддержки. Ведь строить 

"с нуля" детские сады это дорого и долго. При этом здоровая конкуренция                  
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в этой сфере также необходима и число негосударственных дошкольных учре-

ждений в крае должно быть намного выше. Представители предприниматель-

ского сообщества также поделились своими предложениями по данному во-

просу. В частности – о расширении применения механизма государственно-

частного партнѐрства. В его рамках можно решать проблему строительства до-

школьных учреждений, отвечающих всем современным требованиям. Ведь по-

мещения групп для присмотра и ухода за детьми, организованные частными 

предпринимателями, не всегда полностью отвечают противопожарным, сани-

тарным и иным требованиям. 

Отмечалось и то, что развитию частных образовательных учреждений 

препятствует высокая, в сравнении с государственными или муниципальными, 

оплата за их услуги, а также сомнения родителей в качестве предоставляемых 

услуг. 
 

 
 Л.Л. Редько на выездном заседании круглого стола 

 

По словам Л.Л. Редько, при решении вопроса сегодня сталкиваются два 

взаимоисключающих направления. С одной стороны – завышенные стандарты 

и требования, а с другой – желание бизнеса заработать на ситуации с недостат-

ком мест в дошкольных образовательных учреждениях. И решение этих про-

блем лежит в области законодательного регулирования. "Нужно четко сформу-

лировать понятия "уход", "присмотр", "оценка качества услуги", "механизм 

расчѐта стоимости" и какие льготы получит бизнес, вкладывающийся в реше-

ние этих важных социальных вопросов". 

– Чтобы работать в сфере дошкольного образования, безусловно, нужна 

не только профессиональная компетенция, но и определенные человеческие ка-

чества, поэтому и наш подход к этой теме должен быть особенно вниматель-

ным, – подчеркнул А.Л. Насонов. Председатель комитета также предложил 

участникам круглого стола продолжить работу по развитию столь важного для 

нашего края направления с учетом передового опыта ряда российских регио-

нов. 
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4 июня 2019 года основным предметом обсуждения на заседании кругло-

го стола был вопрос о состоянии и перспективах развития цифровой экономики 

в крае. 

Согласно Указа Президента России № 204 к 2024 году нашему государ-

ству предстоит стать цифровым.  Это означает, что благополучие граждан и 

экономический рост должен основываться на внедрении цифровых технологий. 

Однако совершенно очевидно, на пути к этой глобальной цели возникают опре-

деленные трудности. 

 

 
А.Л. Насонов, Р.А. Можейко, И.Л.Якименко на совещании комитета 

 

‒ К указанному сроку мы должны осуществить комплексную цифровую 

трансформацию экономики и социальной сферы, что подразумевает под собой 

кадровое обеспечение, информационную безопасность, создание соответству-

ющей нормативной базы и инфраструктуры. В связи с чем, крайне важно, что-

бы Ставропольский край по сравнению с другими регионами находился на до-

стойном уровне ‒ подчеркнул председатель комитета. 

С информацией о текущем состоянии по этой теме выступили представи-

тели различных министерств Ставрополья. Уровень применения современных 

цифровых технологий у краевых органов исполнительной власти разный,                  

но существует общая проблема – отсутствие единой функциональной структу-

ры управления цифровой трансформацией. Министерство энергетики, промыш-

ленности и связи края готово взять на себя функции и полномочия проводника 

единой политики цифрового развития. При этом также нужно решить ряд во-

просов, связанных с кадровым обеспечением и кросс-ведомственным взаимо-

действием. 

С каждым годом практически все сферы жизни человека все больше свя-

заны с интернет-технологиями. Купить билеты на самолет или организовать 

путешествие, совершить банковские операции, получить дополнительное обра-
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зование, вызвать и оплатить такси, купить одежду теперь можно в несколько 

кликов, не выходя из дома или офиса. Такой прогресс облегчает жизнь, эконо-

мит время и деньги, однако одновременно всплывает один из рисков цифровой 

трансформации – сокращение рабочих мест. Автоматизированные системы из-

бавляют от необходимости ручного труда. В связи с этим существуют прогнозы 

по утечке специалистов различных сфер в другие регионы и даже страны. 

Именно поэтому создание новых рабочих является важной задачей на пути                    

к цифровому государству. 

По мнению А.Л. Насонова, формирование новой ментальности граждан – 

неотъемлемая часть цифровой трансформации. Между тем Л.Л. Редько считает, 

что невозможно всю жизнь перенести в киберпространство. Все же воспитание 

человека и гражданина должно проходить в реальности, в кругу живого чело-

веческого общения. 

 

 
Д.Н. Судавцов, А.Л. Насонов, Р.А. Можейко на совещании комитета 

 

В результате дискуссии была достигнута цель данного мероприятия – 

услышать министерства, участвующие в процессе цифровой трансформации, 

выявить болевые точки и продумать пути их решения. А.Л. Насонов предложил 

в будущем периодически собираться тем же составом, чтобы депутаты могли 

отслеживать процесс "оцифровывания" Ставрополья и, в случае необходимо-

сти, помогать в сложных ситуациях. 
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III.5. Заседания временных комиссий Думы Ставропольского 

края 

 
30 января прошло первое в шестом созыве выездное заседание времен-

ной комиссии краевой Думы по вопросам организации деятельности парков 

культуры и отдыха в Ставропольском крае в г. Новоалександровске. 

 

 
А.И. Жданов, И.В. Лавров, И.В. Андрющенко, А.Л. Насонов, А.Н. Юндин  

на выездном заседании временной комиссии 

 

Перед заседанием члены временной комиссии посетили литературный 

парк им. Льва Толстого и городской парк культуры и отдыха. 

Первый объект был открыт 29 декабря 2018 года. Он создавался на базе 

старого парка, на средства, полученные муниципальным образованием в рамках 

участия в проекте "Комфортная городская среда". Цель литературного парка, 

как пояснили представители администрации, сохранить культурное наследие и 

чистоту русского языка, стимулировать горожан к чтению классики. Для этого 

на территории установлены бюсты великих русских писателей, арт-объекты ге-

роев литературных произведений, удобные для интеллектуального отдыха            

с книжкой лавочки, а также фонтан, детская игровая площадка и фотозоны.                  

В перспективе здесь планируется разместить таблички с QR-кодом для удобно-

го доступа к электронной библиотеке. 

Центральный городской парк, созданный еще в 1974 году, также содер-

жится в образцовом порядке, что оценили депутаты. Он является муниципаль-

ным учреждением культуры, территория разделена на несколько тематических 

зон, включающих аллею славы с пилонами почетных граждан города и мемо-

риалом, небольшую часовню и непосредственно аттракционы. Ежегодно парк 

посещают более 80 тысяч человек, в том числе благодаря доступности развле-

чений, стоимость которых не превышает 50 рублей. Затраты на благоустрой-
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ство территории, уборку, охрану, содержание и закупку новых аттракционов 

несут муниципальные власти и спонсоры. Как отметил позднее на заседании 

временной комиссии глава Новоалександровского городского округа С.Ф. Са-

галаев: "Нам необходимо строить, создавать парки и скверы, потому что сего-

дня в сельских территориях идет конкурентная борьба за каждого человека. Ес-

ли человеку  нравится жить здесь, он останется, а если нет – уедет". 

Именно поэтому в ряде населенных пунктов округа вместе с новыми ра-

бочими местами сегодня создаются современные зоны отдыха, включающие 

виды развлечений для разных возрастных категорий, которые развиваются и               

в городах. И чаще всего это происходит на средства сельхозпредприятий. 

 

 
И.В. Андрющенко, В.И. Гончаров, А.Л. Насонов, И.В. Лавров, А.Н. Юндин  

на выездном заседании временной комиссии 

 

По словам первого заместителя министра культуры края Г.Н. Павловой, 

Новоалександровский городской округ является примером ведения паркового 

хозяйства, опыт которого необходимо распространять на другие территории 

края. Администрация муниципального образования активно участвует во всех 

федеральных и краевых проектах, привлекает средства из местного бюджета и 

внебюджетных источников. 

"Сегодня по возможностям получения средств на развитие произошел 

большой прорыв. Проект "Комфортная городская среда", программа поддержки 

местных инициатив, бизнес. Новоалександровский район – пример привлече-

ния всех этих возможностей", – отметил председатель временной комиссии 

Думы края, депутат А.Л. Насонов. 

Кроме того, на заседании речь шла об обеспечении профессиональной 

охраны парков, технической исправности аттракционов, свободного подъезда 

экстренных служб ко всем объектам, доступности для маломобильных групп, 
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формировании современных, открытых пространств без высоких заборов и 

ограждений, где в равной степени будут себя комфортно чувствовать дети, мо-

лодежь, люди пожилого возраста.   

Подводя итоги, депутаты подчеркнули, что задачи коллегиального сове-

щательного органа краевого парламента – проанализировать деятельность всех 

парков на территории края и разработать предложения по ее улучшению, в том 

числе в законодательном обеспечении. Работа, начатая в пятом созыве и прове-

денная в пяти парках в четырех городах края, дала положительные результаты. 

Поэтому комиссия намерена ее продолжать. 

 

17 апреля состоялось первое заседание временной комиссии краевой Ду-

мы по вопросам кадрового обеспечения системы образования в Ставрополь-

ском крае в Думе. 

 

 
 И.В. Лавров, А.Л. Насонов, В.Н. Муравьева на заседании временной комиссии 

 

Отмечалось, что ключевой задачей системы образования является закреп-

ление молодых специалистов в сельской местности. Несмотря на то, что 9 обра-

зовательных организаций края, осуществляющих подготовку педагогических 

кадров, ежегодно выпускают более одной тысячи учителей, что почти в два ра-

за больше существующих вакансий в школах, проблема кадрового дефицита 

по-прежнему остается острой. Сегодня существует ряд государственных мер и 

гарантий для привлечения молодежи на работу в сельскую местность.                      

Это надбавки, 100-процентная компенсация расходов на оплату жилого поме-

щения, отопления и освещения, а также доплаты из местных бюджетов, правда, 

по усмотрению муниципальных образований. Все это решает проблему лишь 

отчасти. Главным же остается обеспечение педагогов  жильем. По мнению ми-

нистра образования края Е.Н. Козюры, это служит гарантией того, что молодой 
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специалист останется работать в сельской местности. Сегодня, как прозвучало 

на заседании, большие надежды возлагаются на реализацию федеральной про-

граммы "Земский учитель", предусматривающей единовременную выплату и 

создание достойных условий жизни для педагогов. Она должна привлечь к ра-

боте на селе не только молодых, но и опытных специалистов образовательной 

сферы. Запустить программу планируется в следующем году. 

Также члены временной комиссии затронули тему целевого обучения 

студентов в связи с новыми требованиями федерального законодательства. 

Начиная с этого года, предусмотрено заключение одного договора о целевом 

обучении вместо двух: о целевом наборе и о целевом обучении. По словам 

представителей краевых вузов, в этой системе пока не все отработано. Серьез-

ные вопросы вызывает и то, что большинство выпускников, пришедших учить-

ся на целевые места, имеют низкий балл ЕГЭ. 

Опытом привлечения молодых специалистов в село поделились предста-

вители Красногвардейского и Левокумского районов, также отметив, что, не-

смотря на работу с молодежью со школьной скамьи и материальные стимулы, 

жилищная проблема зачастую перечеркивает все усилия местных властей. Хо-

тя, не факт, что, когда она будет решена, сельские школы и медицинские учре-

ждения забудут о кадровом дефиците, ведь у ситуации есть и другая – более 

глобальная сторона, отметил А.Л. Насонов – урбанизация. 

 

24 апреля, состоялось выездное заседание временной комиссии краевой 

Думы по вопросам организации деятельности парков культуры и отдыха              

в Ставропольском крае в ПК и О "Победа" г. Ставрополя. 

 

 
 И.В. Андрющенко, А.Л. Насонов на выездном заседании временной комиссии 

 

Члены комиссии прошли по аллеям парка, чтобы самим увидеть состоя-

ние одного из самых больших в стране по площади культурно-развлекательных 
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объектов. Его директор В.Г. Бондаренко рассказал об истории, сегодняшнем 

дне и планах развития парка. В числе приоритетов он назвал многофункцио-

нальность территории, где есть места для развлекательных заведений, занятий 

спортом, патриотического воспитания, общения с животными и просто уеди-

ненных прогулок. Также, по его словам, в настоящее время реализуется пяти-

летняя программа преобразований, направленных на значительное повышение 

качества работы парка и улучшение его внешнего вида. Намечены определен-

ные шаги и по увеличению уровня безопасности посетителей, хотя с этим, как 

заверило руководство парка, особых проблем нет. 

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Андрющенко, А.М. Сысоев  

на выездном заседании временной комиссии 

 

Депутатов же интересовали проблемные вопросы. В первую очередь, жа-

лобы ряда горожан на большое количество развлекательных и пивных заведе-

ний, неорганизованное движение велосипедистов, непрезентабельный внешний 

вид многих торговых точек и отсутствие единого стиля их оформления. Также 

интересовало парламентариев и соблюдение природоохранного законодатель-

ства, ведь сама территория парка является частью лесного массива – "легких" 

города Ставрополя. Надо сказать, что руководители культурно-досугового объ-

екта постарались дать ответы на все интересующие депутатов темы. Какие-то 

из них законодатели приняли, а ряд вызвал еще больше вопросов. В любом 

случае, обсуждение будет продолжено уже в стенах Думы Ставрополья, где                 

в ходе расширенного совещания комиссия подведет итоги еще нескольких вы-

ездов в города и районы края. 

– Видно, что руководством парка ведется большая работа, при этом, ко-

нечно же, необходимо максимально учитывать интересы отдыхающих. Многим 

не нравится "шум и гам", но вместе с тем здесь проводится и большая военно-
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патриотическая и экологическая работа. Наша цель состоит в том, чтобы по-

мочь парку стать лучше, – отметил А.Л. Насонов. 

 

13 мая продолжили серию выездных заседаний временной комиссии кра-

евой Думы по вопросам организации и деятельности парков культуры и отдыха 

в Ставропольском крае на базе ПК и О "Центральный" г. Ставрополя. 

 

 
А.Л. Насонов, Н.О. Новопашин, И.В. Андрющенко  

на выездном заседании временной комиссии 

 

Как отметил руководитель предприятия В.Г. Бондаренко, перспективы 

развития центрального парка выстраиваются в соответствии с пятилетним пла-

ном, который предусматривает обновление аттракционов, благоустройство тер-

ритории, организацию новых видов развлечений. Также в планах поэтапный 

ремонт летнего "Зеленого театра". Именно на это место, без которого уже 

сложно представить старый городской парк, обратили внимание все члены ко-

миссии: "Мягко говоря, театр нуждается в серьезном ремонте. Площадка очень 

хорошая, здесь смело можно организовывать концертную деятельность и за-

брасывать ее не хотелось бы", – отметил А.Л. Насонов. 

Также парламентарии сделали остановку около бывшего ресторана "Ко-

лос", который много лет менял собственников и разрушался. Сейчас, здание 

обнесено забором и, как рассказал В.Г. Бондаренко, новый владелец планирует 

провести серьезную реконструкцию, сохранив при этом его первозданный экс-

терьер. 

В целом, серьезных нареканий организация работы в парке "Централь-

ный" у депутатов не вызвала. Однако члены комиссии убеждены, что акцент                  

в развитии подобных территорий должен делаться на комфортный и доступный 

культурный отдых для разных возрастных и социальных групп, а не столько на 

развлечения и развитие коммерческой деятельности, что в большей степени де-

монстрируют два городских парка. Примером гармоничного сочетания разно-
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направленных видов отдыха и развития пространства, по мнению А.Л. Насо-

нова, является парк Горького в Москве. 

"Для кого-то – это место прогулок с детьми, для кого-то – возможность 

отдохнуть в одиночестве, кто-то приходит в парк развлечься или заняться спор-

том. Нужно развиваться во всех этих направлениях", – отметил председатель 

временной комиссии. 

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Андрющенко, С.А. Терехова  

на выездном заседании временной комиссии 

 

Руководитель ставропольских парков в свою очередь считает, что кон-

цепция их развития всецело ориентирована на интересы горожан, а современ-

ные проекты, подобные парку Горького, превращают парки в обычные город-

ские пространства. Так ли это на самом деле, могут ответить только сами горо-

жане. 

"Важно, чтобы парки, расположенные в Ставропольском крае, оставались 

именно парками культуры и отдыха, а не превращались исключительно в биз-

нес-проекты", ‒ подчеркнул А.Л. Насонов.   

Все собранные в ходе проведенных и предстоящих выездов материалы 

будут обобщены для совершенствования деятельности парков культуры и от-

дыха в крае.  

 

 

 

 

 



 67 

III.6. Мероприятия, организованные при участии комитета по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре 

 
В рамках поддержки талантливой молодежи проведен краевой этап Феде-

рального конкурса "УМНИК – 2018". 

 

23 апреля подведены итоги Всероссийского молодежного научно-

инновационного конкурса УМНИК-2018. Это мероприятие уже более десяти 

лет проходит в регионе при поддержке Думы Ставропольского края.  

Собравшихся в зале заседаний парламента участников торжественной це-

ремонии чествования победителей конкурса приветствовал от имени депутатов 

первый заместитель председателя Думы Ставропольского края Д.Н. Судавцов.  

 

 
В.Н. Муравьева, А.Л. Насонов участвуют в церемонии награждения 

победителей краевого этапа Федерального конкурса "УМНИК – 2018" 

 

Поздравить ребят пришли также первый заместитель председателя крае-

вого правительства И.И. Ковалѐв, вице-спикер Думы В.И. Гончаров, председа-

тели парламентских комитетов  А.Л. Насонов и В.Н. Муравьева, руководители 

краевых министерств, представители вузов, научного и педагогического сооб-

щества края. И, конечно же, идейный вдохновитель и организатор проведения 

на Ставрополье  конкурса – руководитель представительства федерального 

Фонда содействия инновациям в Ставропольском крае, доктор наук, профессор 

Л.М. Кузякова.    

– Сегодня, когда на международном уровне сложилась непростая обста-

новка, наша стана особенно нуждается в технологических прорывах, которые 

бы затрагивали различные направления научной и практической сферы. Идет 

переход на цифровую экономику, а кому, как не вам, реализовывать все то но-



 68 

вое, что кардинальным образом меняет не только нашу жизнь, но и образ мыш-

ления, – обратился к молодым ученым Д.Н. Судавцов. Он также пожелал ребя-

там вовремя сориентироваться в дальнейшем направлении научной работы, 

чтобы принести максимальную пользу не только родному краю, но и всей 

стране. 

В ходе церемонии отмечалось, что за время проведения программы УМ-

НИК России в Ставропольском крае 395 молодых ученых завоевали это почет-

ное звание. Больше половины из них стали преподавателями вузов, 47 процен-

тов защитили кандидатские и докторские диссертации, почти 70 процентов по-

лучили авторские патенты на свои изобретения. Были также представлены про-

екты по шести направлениям: "цифровые технологии", "медицина и технологии 

здоровьесбережения", "новые материалы и химические технологии", "новые 

приборы и интеллектуальные производственные технологии", "биотехнологии" 

и "ресурсосберегающая энергетика". 

Победители конкурса были отмечены традиционными статуэтками УМ-

НИК, дипломами, нагрудными знаками, призами министерств, а члены кон-

курсного жюри – Благодарственными письмами Думы края. 

Самым молодым участникам конкурса в качестве поощрения вручены 

специальные награды краевой Думы и губернатора Ставропольского края. 

 

 
Участники церемонии награждения победителей краевого этапа 

Федерального конкурса "УМНИК – 2018" 
 

Завершилась церемония традиционной групповой фотографией на ступе-

нях краевой Думы. 

 

19 апреля 2019 года депутаты комитета приняли участие в торжествен-

ная церемония награждения победителей и призеров краевого этапа Всероссий-

ских конкурсов педагогического мастерства "Учитель года России", "Воспита-

тель года" и "Воспитать человека". Поздравили педагогов в этот день председа-
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тель Думы Ставропольского края Г.В. Ягубов, председатель профильного ко-

митета А.Л. Насонов, депутаты А.Г. Торосян и А.Н. Юндин. 

 

 
А.Л. Насонов на чествовании победителей Всероссийского конкурса  

"Учитель года России – 2019", "Воспитатель года России – 2019" 

 

В номинации "Лучший учитель" победителем жюри признало учителя ис-

тории Южно-Российского лицея казачества и народов Кавказа имени Дьякова 

города-курорта Железноводска Оксану Альберт. Она получила денежный сер-

тификат на 500 тысяч рублей, премию Думы Ставропольского края в размере 

150 тысяч рублей и символ признания педагогического мастерства – Хрусталь-

ного пеликана. Педагоги, занявшие второе и третье места, также получили де-

нежные премии от Думы Ставропольского края – 130 и 120 тысяч рублей соот-

ветственно. 

С заслуженной победой педагога поздравили председатель Думы Ставро-

польского края Геннадий Ягубов. 

- Нет сомнений, что у учителей должны быть стальные нервы и большое 

терпение, чтобы направлять энергию учеников в нужное русло. Спасибо вам за 

труд и за наших детей, – обратился к участникам конкурса спикер краевого 

парламента. 

Лучшей в номинации "Педагогический дебют" стала учитель русского 

языка и литературы школы № 21 города Ставрополя Анна Сопрун. Председа-

тель комитета по образованию, культуре, науке, молодѐжной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре Думы А.Л. Насонов и  за-

меститель председателя Правительства Ставропольского края И.В. Кувалдина 

вручили победительнице денежный сертификат на сумму 200 тысяч рублей, 

премия Думы Ставропольского края в размере 60 тысяч рублей и Хрустального 

пеликана. 
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А.Г. Торосян на чествовании победителей Всероссийского конкурса  

"Учитель года России – 2019", "Воспитатель года России – 2019" 
 

Дипломом первой степени в номинации "Шаг в профессию", денежным 

сертификатом и ценным подарком Думы Ставропольского края отметили сту-

дентку пятого курса Ставропольского государственного педагогического ин-

ститута Татьяну Криулину. Награду молодому педагогу передали депутат               

А.Г. Торосян и председатель Общественного совета при министерстве образо-

вания Ставропольского края, председатель комиссии по образованию и науке 

Общественной палаты Ставропольского края В.А. Шаповалов. 
 

 
А.Н. Юндин на чествовании победителей Всероссийского конкурса  

"Учитель года России – 2019", "Воспитатель года России – 2019" 

 

"Воспитателем года" признана музыкальный руководитель центра разви-

тия ребенка - детского сада № 14 "Росинка "города Ставрополя Светлана Мура-

дова. Депутат Думы А.Н. Юндин и министр образования края Е.Н. Козюра вру-
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чили победительнице диплом, денежный сертификат на сумму 500 тысяч руб-

лей, премию Думы в размере 70 тысяч и символ конкурса – жемчужину. 

 

 
Чествование победителей Всероссийского конкурса  

"Учитель года России – 2019", "Воспитатель года России – 2019" 

 

Премии краевого парламента также были вручены участникам конкурса, 

занявшим вторые и третьи места в номинациях 

 

 
Чествование победителей Всероссийского конкурса  

"Учитель года России – 2019", "Воспитатель года России – 2019" 
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III.7. Участие депутатов комитета по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре в федеральных мероприятиях на террито-

рии Ставропольского края 
 

С 4 июня по 9 июня 2019 года в Ставрополе состоялся III Международ-

ный фестиваль "Студенческая весна стран БРИКС и ШОС" 

Его участниками на Ставрополье стали более 2,5 тысяч человек                         

из 23 стран: России, Бразилии, ЮАР, Казахстана, Китая, Кыргызстана, Таджи-

кистана, Узбекистана, Афганистана, Азербайджана, Армении, Камбоджи, 

Непала, Индии, Ирана, Пакистана, Монголии, Беларуси, Турции, Шри-Ланки. А 

также специальные гости из Австрии, Грузии и Вьетнама. Это первое в новей-

шей истории региона международное событие такого масштаба.  

В числе почетных гостей торжественной церемонии открытия – полно-

мочный представитель Президента Российской Федерации в Северо-Кавказ-

ском федеральном округе А. В. Матовников, министр Российской Федерации 

по делам Северного Кавказа С.В. Чеботарев, Губернатор Ставрополья                     

В.В. Владимиров, председатель Думы Ставропольского края Г.В. Ягубов, вре-

менно исполняющий обязанности Главы Кабардино-Балкарской Республики 

К.В. Коков,  глава Республики Северная Осетия – Алания В. З. Битаров,  глава 

Карачаево-Черкесской Республики Р.Б. Темрезов, руководитель Федерального 

агентства по делам молодежи А.В. Бугаев, депутат Госдумы О.М. Казакова, 

председатель Российского Союза Молодежи П.П. Красноруцкий. 

Завершилась церемония открытия фейерверком.  

 

 
Г.В. Ягубов, В.И. Трухачев на церемонии открытия фестиваля 
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А.Л. Насонов, Д.Н. Судавцов на церемонии открытия фестиваля 

 

 

 

 

 
И.В. Лавров на церемонии открытия фестиваля 

 

 

 

 

 

 



 74 

 

 

 
Открытие фестиваля 

 

 

 

 
Открытие фестиваля 
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Гала-концерт фестиваля 

 

В Ставрополе большим гала-концертом завершился Третий Международ-

ный фестиваль "Студенческая весна стран БРИКС и ШОС". На церемонии за-

крытия   были объявлены имена победителей по направлениям: "Образование", 

"Королева весна", "Политика", "Арт-холл", "Универвидение", "Спорт" и "Жур-

налистика". 
 

 
Г.В. Ягубов вручает призы победителям фестиваля 

 

Участие в награждении принял Председатель Думы Ставропольского 

края Г.В. Ягубов. Спикер регионального парламента вручил гран-при направ-

ления "Арт-холл". 

Также всем делегациям были вручены дипломы участников и символ фе-

стиваля - матрешка. 
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IV. Работа консультативных органов Думы края 
 

IV.1. Совет молодых депутатов Ставропольского края 

 

Совет молодых депутатов продолжил свою работу в соответствии  

с Положением, утвержденным постановлением Думы Ставропольского края  

от 24 ноября 2016 года № 113-VI ДСК. 

Состоялось общее собрание Совета молодых депутатов. 

Обсуждались вопросы административной ответственности за нарушение 

законодательства в сфере обращения с твердыми коммунальными отходами, 

благоустройства придомовых территорий многоквартирных домов, обеспече-

ния жильем инвалидов, капитального ремонта дошкольных образовательных 

организаций и учреждений дополнительного образования, участия Совета мо-

лодых депутатов Ставропольского края в работе направления "Развитие моло-

дежного парламентаризма в Северо-Кавказском федеральном округе" образова-

тельной программы Северо-Кавказского молодежного форума "Машук–2019".   

 

 
Общее собрание Совета молодых депутатов Ставропольского края,  

город-курорт Железноводск, июнь 2019 г.  
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Проведен шестой семинар образовательно-просветительского проекта 

Совета молодых депутатов Ставропольского края "Школа парламентаризма 

Ставропольского края". В мероприятиях семинара приняли участие депутаты 

Думы Ставропольского края, представители органов исполнительной власти  

и органов местного самоуправления Ставропольского края, а также член Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации Д.А. Шатохин, 

председатель Ульяновской Городской Думы, председатель комитета Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации Федерального Собрания Россий-

ской Федерации по федеративному устройству, региональной политике и мест-

ному самоуправлению И.В. Ножечкин.  

 

 
Шестой семинар образовательно-просветительского проекта  

Совета молодых депутатов Ставропольского края  

"Школа парламентаризма Ставропольского края",  

город-курорт Железноводск, июнь 2019 г. 

 

В рамках семинара председатель комитета Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре А.Л. Насонов рассказал о тенденциях раз-

вития цифровой экономики, подчеркнул необходимость постоянной работы  

с современными цифровыми технологиями; заместитель министра финансов 

Ставропольского края Ю.С. Ягубова провела для молодых депутатов лекцию  

на тему "Роль межбюджетного регулирования в осуществлении бюджетного про-

цесса в муниципальных образованиях и перспективы его совершенствования"; 

глава города-курорта Железноводска Е.И. Моисеев рассказал о перспективах раз-

вития муниципального образования на примере города-курорта Железноводска; 

ректор федерального государственного бюджетного образовательного учрежде-

ния высшего образования "Пятигорский государственный университет", депутат 
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Думы Ставропольского края А.П. Горбунов выступил с лекцией на тему "Пере-

ход к экономике инноваций и социально-преобразовательному обществу и 

формирование для этого преобразовательных лидеров"; бизнес-тренер, руково-

дитель Многопрофильного центра развития личности С.Г. Колганова провела 

мастер-класс, направленный на развитие техник убеждения в публичном вы-

ступлении; член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Феде-

рации Д.А. Шатохин провел тренинг "Технология продвижения решений"; 

председатель Ульяновской Городской Думы И.В. Ножечкин выступил с лекци-

ей "Эволюция местного самоуправления в рамках реализации Федерального за-

кона от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ "Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации"; директор Ресурсного цен-

тра интеграционного проектирования Международной межправительственной 

организации  "Международный научно-исследовательский институт проблем 

управления" А.Г. Савойский выступил с лекцией "Влияние экономической ди-

пломатии на социально ориентированное развитие экономики России (на примере 

Северо-Кавказского федерального округа)".  

 

 
Шестой семинар образовательно-просветительского проекта  

Совета молодых депутатов Ставропольского края  

"Школа парламентаризма Ставропольского края",  

город-курорт Железноводск, июнь 2019 г. 
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Советом молодых депутатов Ставропольского края ведется постоянная 

работа, направленная на развитие молодежного парламентаризма. 

Председатель Совета молодых депутатов Ставропольского края  

А.Г. Торосян 4 апреля 2019 года выступил на X Конференции Северо-Кавказ-

ской Парламентской Ассоциации с информацией о деятельности Палаты моло-

дых законодателей при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации и опыте работы Совета молодых депутатов Ставропольского края.  

 

 
Выступление председателя Совета молодых депутатов Ставропольского края  

А.Г. Торосян на X Конференции Северо-Кавказской Парламентской Ассоциации,  

4 апреля 2019 г. 

 

По итогам выступления Конференцией принято решение рекомендовать 

законодательным (представительным) органам государственной власти субъек-

тов Российской Федерации – членам Северо-Кавказской Парламентской Ассо-

циации рассмотреть вопрос о создании Советов молодых депутатов при зако-

нодательных (представительных) органах государственной власти субъектов 

Российской Федерации – членах Северо-Кавказской Парламентской Ассоциа-

ции. Решение направлено в законодательные (представительные) органы госу-

дарственной власти субъектов Российской Федерации, входящих в состав  

Северо-Кавказской Парламентской Ассоциации.   
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X Конференция Северо-Кавказской Парламентской Ассоциации, 4 апреля 2019 г. 

 

По предложению Совета молодых депутатов Г.В. Ягубовым, председате-

лем Думы Ставропольского края, в адрес А.А. Матовникова, полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском феде-

ральном округе, направлена инициатива создания Совета молодых депутатов 

Северо-Кавказского федерального округа при полномочном представителе 

Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе.   

Совет молодых депутатов выступил с инициативой включения в про-

грамму Северо-Кавказского молодежного форума "Машук – 2019" направления 

"Развитие молодежного парламентаризма в Северо-Кавказском федеральном 

округе". Инициатива поддержана полномочным представителем Президента 

Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе А.А. Матов-

никовым и Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым. 

На своих избирательных территориях члены Совета молодых депутатов 

инициируют проведение социально значимых мероприятий и проектов.  

Так, например, председателем Совета молодых депутатов Ставрополь-

ского края, депутатом Думы Ставропольского края А.Г. Торосяном в январе  

2019 года организован и проведен в городе-курорте Кисловодске фестиваль 

детского творчества "Рождественская звезда", в День защиты детей проведен 

детский праздник.  

По инициативе члена Совета молодых депутатов С.С. Демченко подго-

товлен и реализуется проект "Арт-площадка "Радужная палитра". Проект стал 

одним из победителей четвертого Всероссийского конкурса "Культурная моза-

ика малых городов и сел". Средства выигранного гранта направлены на восста-

новление народных промыслов и ремесел, утраченных в станице Сенгилеев-

ской. 

В течение первого полугодия 2019 года представители Совета молодых 

депутатов края приняли участие: 
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- в X Конференции Северо-Кавказской Парламентской Ассоциации 

 

 
Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края  

перед началом X Конференции Северо-Кавказской Парламентской Ассоциации,  

4 апреля 2019 г. 

 

- в мероприятиях, посвященных 25-летию Думы Ставропольского края 

 

 
Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края – участники  

мероприятий, посвященных 25-летию Думы Ставропольского края,  

4 апреля 2019 г. 
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- в образовательной сессии Палаты молодых законодателей при Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
 

 
Участники образовательной сессии Палаты молодых законодателей  

при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 

Москва, июнь 2019 г. 
  

- в мероприятиях Петербургского экономического форума – 2019 
 

 
Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края М.А. Черевко и А.А. Инджиев  

– участники Петербургского экономического форума – 2019,  

Санкт-Петербург, июнь 2019 г. 
 

- в заседании круглого стола Общероссийского народного фронта; 

- в семинарах-совещаниях на тему "Организация информационной кам-

пании и мероприятий по отбору проектов в муниципальных образованиях 

Ставропольского края" в рамках подготовки к проведению в 2019 году кон-

курсного отбора проектов развития территорий муниципальных образований 

Ставропольского края, основанных на местных инициативах. 
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IV.2. Молодежный парламент при Думе Ставропольского края 
 

Молодежный парламент при Думе Ставропольского края продолжил 

свою работу в соответствии с Положением, утвержденным постановлением 

Думы Ставропольского края от 24 ноября 2016 года № 114-VI ДСК. 

В рамках реализации права законодательной инициативы Молодежным 

парламентом при Думе Ставропольского края внесен проект закона Ставро-

польского края "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об инве-

стиционной деятельности в Ставропольском крае".  

Предлагаемые изменения направлены на создание преференций для инве-

сторов, реализующих на территориях Апанасенковского, Арзгирского, Кур-

ского, Левокумского, Нефтекумского, Степновского и Туркменского районов 

Ставропольского края особо значимые инвестиционные проекты, в виде допол-

нительных льгот по уплате налога на прибыль организации, подлежащего  

зачислению в бюджет Ставропольского края, в частности, при осуществлении 

капитальных вложений в рамках реализации особо значимых инвестиционных 

проектов на общую сумму свыше 100 миллионов рублей. Проект закона разра-

ботан в целях создания благоприятных условий для социально-экономического 

развития восточных территорий Ставропольского края. 

 

 
Заседание Молодежного парламента  

при Думе Ставропольского края, 19 апреля 2019 г. 

 

В апреле состоялось итоговое заседание шестого состава Молодежного 

парламента, на котором были подведены итоги работы за два года его работы,  

а также рассмотрены вопросы: 

1. Об участии в заседании Общественной молодежной палаты (Молодеж-

ного парламента) при Государственной Думе Федерального Собрания Россий-

ской Федерации. 
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2. Об участии в Форуме молодых законодателей и экспертов "Стратегия 

развития: вызов молодым". 

3. Об участии в заседании круглого стола Комитета Совета Федерации  

Федерального Собрания Российской Федерации по Регламенту и организации 

парламентской деятельности, посвященного роли молодежных общественных 

консультативных органов при федеральных и региональных органах государ-

ственной власти в осуществлении общественного контроля за реализацией 

национальных проектов. 

4. О развитии молодежного парламентского движения в Ставропольском 

крае и проекте Общественной молодежной палаты (Молодежного парламента) 

при Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации 

"Молодежная команда страны". 

5. Об итогах реализации Международной акции "Тест по истории Отече-

ства" и проведении Международной акции "Тест по истории Великой Отече-

ственной войны" 

6. Об итогах встречи активистов экологического образования с Первым 

заместителем Председателя Совета Федерации Федерального Собрания  

Российской Федерации Н.В. Федоровым.  

7. Об итогах проведения Всероссийской акции "Культурный минимум"  

и программе летних молодежных форумов. 

8. О международном молодежном парламентском движении.     

    

 
Итоговое заседание шестого состава Молодежного парламента  

при Думе Ставропольского края, 19 апреля 2019 г. 

 

Молодежный парламент вновь выступил организатором проведения  

на территории Ставропольского края очередной Международной акции "Тест 

по истории Великой Отечественной войны". Тестирование состоялось 26 апреля 

2019 года. В нем приняло участие 21 554 жителя Ставропольского края. Тестиро-
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вание проходило в режиме онлайн и на 708 площадках, организованных на базе 

образовательных организаций Ставропольского края. По итогам проведения  

теста Ставропольский край стал лучшим по количеству организованных площа-

док тестирования. Средний возраст ставропольцев, участвовавших в тестирова-

нии, составил 19,51 лет; средний балл – 15,17.  
 

 
Проведение Международной акции "Тест по истории Великой Отечественной войны",  

26 апреля 2019 г. 
 

Одним из основных направлений деятельности Молодежного парламента 

является развитие молодежного парламентаризма. 

Представители Молодежного парламента выступили соорганизаторами 

тренингов и мастер-классов, состоявшихся в Северо-Кавказском институте-фи-

лиале Российской академии народного хозяйства и государственной службы 

при Президенте Российской Федерации, где рассказали школьникам и студен-

там о деятельности Молодежного парламента при Думе Ставропольского края.   
 

 
Работа площадки Молодежного парламента на мероприятии  

в Северо-Кавказском институте-филиале РАНХиГС, февраль 2019 г. 
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В течение первого полугодия 2019 года представители Молодежного  

парламента приняли участие: 

- во встрече первого заместителя Председателя Совета Федерации  

Н.В. Федорова с активистами экологического просвещения в субъектах России. 

Участниками встречи стали представители 42 субъектов РФ, которые проявили 

себя в решении экологических проблем страны и представили реализованные 

ими в 2018 году экологические проекты. За особый вклад в развитие туризма  

и сохранение экологии в России, работу по формированию экологической куль-

туры, воспитанию бережного отношения к природе добровольцам были вру-

чены благодарности Председателя Совета Федерации. В число награжденных  

вошел член Молодежного парламента Дмитрий Царев, руководитель проекта 

"Региональный экосплав по реке Кубань в Кочубеевском районе". 
 

 
Участники встречи, посвященной итогам Года добровольца, Совет Федерации Феде-

рального Собрания Российской Федерации, Москва, март 2019 г. 
 

- в юбилейной X Конференции Северо-Кавказской Парламентской Ассо-

циации и мероприятиях, посвященных 25-летию Думы Ставропольского края 
 

 
Члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края – участники 

X Конференции Северо-Кавказской Парламентской Ассоциации  

и мероприятий, посвященных 25-летию Думы Ставропольского края, 4 апреля 2019 г. 
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В июне сформирован новый состав Молодежного парламента при Думе 

Ставропольского края. Данная работа велась в соответствии с постановлением 

Думы Ставропольского края от 28 марта 2019 года № 1365-VI ДСК "Об утвер-

ждении Положения о Молодежном парламенте при Думе Ставропольского 

края" и распоряжением председателя Думы Ставропольского края от 4 апреля 

2019 года № 42-р "О формировании очередного состава Молодежного парла-

мента при Думе Ставропольского края". 

 

В целях формирования нового состава Молодежного парламента  

с 8 апреля по 27 июня 2019 года Думой Ставропольского края проводился кон-

курс законотворческих и социально значимых проектов.  

Для участия в конкурсе жители Ставропольского края в возрасте  

от 18 до 30 лет подавали проекты, направленные на решение проблем, волну-

ющих современную молодежь. Конкурсантами были представлены законотвор-

ческие и социально значимые проекты, касающиеся вопросов молодежной  

политики, патриотического воспитания, охраны окружающей среды, развития 

массового спорта, молодежного парламентаризма, охраны здоровья граждан, 

информационного сотрудничества между молодежными структурами образова-

тельных и общественных организаций края, межкультурного обмена, развития 

экологической культуры населения, улучшения городской среды, работы обще-

ственного транспорта, проведения благотворительных акций и др. 

 

 
Собеседование с участниками конкурса законотворческих  

и социально значимых проектов, июнь 2019 г. 

 

Среди 77 участников конкурса 57 студентов вузов и профессиональных 

образовательных организаций, а также педагоги, юристы, предприниматели, 

специалисты по работе с молодежью, молодые руководители из Ставрополя, 
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городов и районов края. Участвовали в конкурсе и представители предыдущего 

состава Молодежного парламента.  
 

 
Собеседование в режиме онлайн с участниками конкурса законотворческих  

и социально значимых проектов, июнь 2019 г. 

 

Конкурсной комиссией проведено 8 собеседований с участниками кон-

курса законотворческих и социально значимых проектов, в которых приняли 

участие 72 человека. В их числе: 55 человек – самовыдвиженцы, 14 – делегиро-

ваны образовательными организациями высшего образования и профессио-

нальными образовательными организациями Ставропольского края, 2 – канди-

даты от профсоюзных организаций, 6 человек выдвинуты от общественных 

объединений. С двумя участниками конкурса собеседования проведены  

в режиме онлайн. На собеседованиях кандидаты в Молодежный парламент 

представили депутатам Думы Ставропольского края свои конкурсные проекты.  
 

 
Заседание комиссии по проведению конкурса законотворческих  

и социально значимых проектов, 27 июня 2019 г. 
 

Решением конкурсной комиссии в состав Молодежного парламента при 

Думе Ставропольского края включено 50 человек.   
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V. Итоги деятельности комитета Думы Ставропольского 
края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 
культуре за март 2018 года – июнь 2019 года 

 

За отчетный период комитет принял участие в шестнадцати заседаниях 
Думы Ставропольского края.  

Четырнадцать законопроектов внесено комитетом.  
 

Комитетами подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 65 постановлений Думы Ставропольского края, в том числе: 

к законопроектам – 14; 

об отзывах на проекты федеральных законов – 3; 

по другим вопросам – 48. 
 

Проведено: 

- 31 заседание комитета (в т.ч. опросным путем – 16), на которых рассмотрено 

– 139 вопросов; 

- 28 совещаний (в т.ч. шесть  – по подготовке проектов законов Ставропольского края, 

одиннадцать – выездных, девять – в рамках контроля об исполнении законов Ставропольского края 

и десять – организационных); 

- пять заседаний круглого стола (в т.ч. четыре – выездных). 
 

Подготовлены 84 аналитические записки по вопросам ведения комитета; 

315 Почетных грамот Думы Ставропольского края; 

161 Благодарственное письмо Думы Ставропольского края. 
 

Рассмотрено 1851 письмо и обращение граждан, органов местного само-

управления, организаций. 

 

 
Заседание комитета 
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